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COMBLOUX C’EST VOUS!

Hommage à Gérard Socquet : passionné et... passionnant 

Chers Comblorans,
Cela fait deux ans que l’équipe municipale 
œuvre au quotidien pour notre village. 
Un tiers du chemin du mandat que vous nous 
avez confié a déjà été parcouru. 

Dans la conduite de notre action nous 
poursuivons plusieurs objectifs :
• Renforcer le village de Combloux en 
préservant sa qualité architecturale et paysagère, 
en nous appuyant sur la révision générale du 
PLU ;
• Poursuivre la transition du territoire vers un 
modèle préservant notre environnement en 
accompagnant dans cette démarche nécessaire 
l’ensemble de la population ;
• Préparer l’avenir par l’investissement dans 
des équipements structurants au service de la 
population locale et d’un tourisme diversifié.

Nos projets sont guidés par ces objectifs et par 
des valeurs fortes de justice sociale, de progrès et 
de cohésion.

Dans un mandat il y a les projets certes mais il y 
a aussi la méthode. Nous attachons une grande 
importance à la proximité avec vous, tous, 
habitants, associations, entrepreneurs.
 
Avec toute l’équipe, nous avons été ravis de 
vous retrouver à l’occasion d’événements festifs 
comme ce fût le cas lors de la première édition 
du Comice Agricole du Pays du Mont-Blanc. 
Nous avons célébré tous ensemble l’agriculture 
de nos montagnes. 

Nous avons aussi fortement apprécié les 
moments d’échanges privilégiés lors des réunions 
de quartiers qui ont eu lieu début mai. Nous 
reconduirons ces rendez-vous une fois par an.

Le programme des festivités de cette saison 
d’été 2022 s’annonce riche et je salue ici la belle 
dynamique évènementielle développée par notre 
Office de Tourisme mais aussi nos associations 
qui portent des projets ambitieux. 

Je vous souhaite à toutes et à tous un très bel été 
2022, 
A bientôt,

Claude CHAMBEL, Maire
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EN DIRECT DE LA MAIRIE

2022 un budget pour préparer l’avenir  
Depuis le début du mandat, le conseil municipal poursuit une stratégie 
financière tournée vers le renforcement des services et la mise en place 
d’une politique d’investissements structurants pour le village. 
2021, un résultat global de clôture qui permet de 
poursuivre les investissements en limitant le recours 
à l’emprunt. 
Le résultat global de clôture de l ’exercice 2021 dégage un 
excédent de 2 882 685.81€, dont 2 136 399.53€ en fonctionnement 
et 746 286.28€ en investissement. 
Le résultat de fonctionnement , extrêmement positif, aurait 
néanmoins pu être encore meilleur s’il n’y avait pas eu la perte 
de recettes sur la taxe de séjour liée à l’hiver 2020-2021 et 
l’absence de perception de taxe sur les remontées mécaniques. 
Néanmoins, ces recettes perdues ont été largement compensées 
par le dynamisme des bases fiscales d’une part, mais surtout 
par le niveau record des droits de mutation (taxe perçue sur 
chaque vente immobilière), qui ont dépassé les 1 200 000€ en 
2021. Face à cela, les charges sont restées maîtrisées, même si 
les dépenses liées à l’épidémie de COVID 19 sont notables, que 
ce soit sur les charges de personnel (nombreux remplacements 
à financer) comme sur l’ensemble des fournitures (masques, 
gels, matériels de protection, etc.). 

2022, pas d’augmentation des taux d’imposition et 
poursuite de la politique d’investissement.
Le budget 2022 a été établi avec la volonté :
• De maîtriser les dépenses de fonctionnement en tenant 
compte d’un environnement difficile lié à l’augmentation des 
coûts de l’énergie, des achats de fournitures et des besoins de 
structuration des services municipaux pour mettre en œuvre 
le service public communal,
• De maintenir les taux d’imposition communaux,
• De poursuivre les investissements structurants au service de 
la population et de la transition du territoire. 
Ceci en préservant les « petits » investissements nécessaires 
au maintien du patrimoine communal, à sa réhabilitation et à 
l’équipement des services en matériel. 
La section fonctionnement s’élève à 11 278 399 € et la section 
investissement à 7 443 448€.

« C’est donc fort d’un résultat très positif du premier budget complet de la mandature que 
le conseil municipal a élaboré son budget 2022. »

La structuration des services  
La commune connaît une expansion assez significative en matière de projets à mener et une croissance en terme d’usagers 
des services au public (par exemple l’augmentation du nombre d’abonnés au service de l’eau qui a progressé de 
+20 % en 5 ans, 500 abonnés supplémentaires). Cela nécessite un renfort dans les services. Plusieurs embauches pérennes 
sont prévues en 2022 pour réaliser cette structuration des services communaux.  Cela va générer des dépenses supplémentaires 
qui sont financées et qui ne viennent pas faire peser un risque sur les finances communales.
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EN DIRECT DE LA MAIRIE

La poursuite des investissements  
Plan d’eau
Le chantier du plan d’eau s’achèvera cette année, pour un 
montant de travaux de 2 400 000€ HT. Grâce au travail des 
élus mené en collaboration avec l’Etat , la Région Auvergne 
Rhône-Alpes et le Conseil départemental de la Haute-Savoie, 
la commune a pu percevoir 1 050 000€ de subventions. Cela 
permet de compenser la hausse des prix des matériaux qui ont 
engendré un surplus de près de 15% par rapport à l’estimation 
initiale du projet. 

Retenue colinaire
 En matière d’infrastructure touristique, le plan d’eau n’est pas 
le seul projet de ces deux premières années. En effet, le projet 
de retenue collinaire à Pertuis, porté avec le SIVU Espace Jaillet, 
est en phase finale et sera livré dans l’année. Pensé dans une 
logique de plurisaisonnalité, ce lac va non seulement servir 
au renforcement et à l’extension du réseau d’enneigement du 
domaine des Portes du Mont-Blanc, mais il va aussi être un 
formidable outil de diversification touristique et d’attractivité 
estivale, avec un accès aisé depuis le parking de Cuchet et 
un programme d’activités à développer. Compte-tenu de ces 
enjeux, la commune porte, au niveau du SIVU Espace Jaillet , 
52% de l’investissement via sa participation. Le montant est 
de 7 200 000€. 

Mont-Blanc Bike Parc
À proximité de la future retenue collinaire, le projet de Mont-
Blanc Bike Parc ouvrira ses sentiers prochainement. Ce projet 
à hauteur de 66 000€ HT va proposer plus de 3,5km de sentiers 
ludiques, accessibles et faciles, praticables par tous en VTT. 
Cette première tranche, si elle rencontre le succès escompté, 
sera complétée par une seconde phase à développer en 2023 
pour un montant et une distance similaire, avec la volonté 
de faire le lien avec le site de la retenue collinaire de Pertuis. 
La Région Auvergne Rhône-Alpes soutient ce projet à hauteur de 50%.

Maison de l’enfance
En parallèle de ces projets, les élus et les services de la 
collectivité travaillent depuis plus d’un an sur le dossier de 
création d’une maison de l’enfance. Ce projet structurant, qui 
doit répondre au manque de places en structure petite enfance 
et à la problématique de dissémination des sites d’accueil des 
enfants de 3 à 11 ans, connaîtra un lancement des travaux au 
printemps 2023. D’un montant de travaux estimé à 6 000 000€ HT 
(hausse des matériaux incluse). L’année 2022 sera consacrée à 
l’obtention de subventions, qui seront déterminantes pour valider 
le lancement du projet puisque si le seuil de 25% du montant 
des travaux n’est pas atteint, celui-ci ne sera pas mis en œuvre.

En conclusion les indicateurs financiers sont bons et plusieurs études sont lancées pour la seconde phase du mandat : 
aménagement du centre du village, rénovation thermique des bâtiments publics, principalement l’office de tourisme 
et la Mairie, acquisitions et réserves foncières. 

Tous ces éléments font partie de la stratégie financière pluriannuelle et sont donc d’ores et déjà inclus dans un plan 
d’investissement financé aujourd’hui, grâce à une bonne gestion quotidienne et aux recherches de subventions.
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Mouvements de personnel

Bienvenue

EN DIRECT DE LA MAIRIE

Bonne route
MUGNIER Damien
Enseignant artistique - Trompette/Cor 
11/07/2021

SIMON Karine
Animatrice Cantine TAP et périscolaire
21/08/2021

TURRI Nathalie
UN GRAND MERCI POUR SES SERVICES 
pendant plus 10 ans pour la commune
31/08/2021

MATTEL Amandine 
Agent petite enfance - Mutliaccueil les Galopins 
27/09/2021

APOSTOL Luliana
Agent d’accueil
31/10/2021

SALVA Titouan
Agent technique - Service Voirie
08/11/2021

BERNARD Laurent
Responsable service espaces verts
15/11/2021

RECH Gwendoline
Animatrice périscolaire
27/01/2022

BEAUDET Joana
Directrice Secteur 3-11 ans
31/01/2022

GUILLOUX Sébastien
Agent technique - Service voirie
La commune le remercie pour ses compétences 
en maçonnerie qu’il a apporté durant ces deux ans et demi.
31/01/2022

DEWINTRE Cassandre
Instructrice du droit des sols
La commune la remercie pour son engegement
pendant 8 ans au serviceurbanisme.
30/04/2022

FEDELE Géraldine
Agent petite enfance - Multiaccueil les Galopins
30/04/2022

MABBOUX Olivier
Agent technique - Service Voirie
03/01/2022

DRUART Jordan
Agent Technique Sentiers
18/10/2021

MARIN Christelle
Responsable service accueil
population
06/09/2022

RICHARD Olivia
Agent technique - Service 
Espaces Verts
03/01/2022

GOUMAS Sofia
Agent Accueil / Gestionnaire 
abonnement eau
06/07/2021
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EN DIRECT DE LA MAIRIE

Urbanisme :  la commune signe une convention avec le CAUE !
Dans l ’objectif de renforcer l ’analyse architecturale 
des demandes d’autorisation d’urbanisme, les élus ont 
signé une convention avec le Conseil en Architecture, 
Urbanisme et Environnement (CAUE). Cela leur permet 
de faire appel à un architecte conseil du CAUE dès 
qu’un dossier les questionne. Par ail leurs , chaque 
porteur de projet peut présenter son avant-projet à cet 
architecte conseil pour s’assurer de son insertion dans 
le paysage combloran.
Mairie de Combloux . Service urbanisme  
04 50 58 60 32 - accueil@mairie-combloux.fr

La Mairie conseille fortement aux pétitionnaires de présenter 
des pré projets avant de déposer leurs Permis de Construire.

Des nouvelles têtes au service enfance éducation 
Les derniers mouvements de personnel au sein du service 3-11 ans ont été nombreux, aussi les 
nouveaux se présentent.

CRIVELLI Brigitte
Agent entretien

GIRIER Gaëlle 
Animatrice

HAYERE Tiphaine
Animatrice

LATOUR Nils
Animateur 

PERDEREAU Aude
Directrice 

SOCQUET-JUGLARD Sylvie
Animatrice

TIBERGHIEN Estelle
Directrice adjointe pédagogique enfance
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EN DIRECT DE LA MAIRIE

Affichage légal et information municipale :   
une borne numérique accessible 24/7

Le panneau d’affichage légal situé à proximité de la Mairie est aujourd’hui surchargé. Face à ce 
constat, la commission communication a fait le choix de procéder à l’acquisition et l’installation 
d’un panneau d’affichage numérique. 
Subventionné à 100% par l’Etat dans le cadre du plan France Relance Numérique, ce panneau 
situé à proximité de l’entrée de la cour de la Mairie depuis le parking des écoles, va permettre 
à chacun de retrouver les informations recherchées. 

En sécurisant d’autant plus les délais d’affichage grâce à une programmation des publications, 
il répond à tous les enjeux de bon accès à l’information municipale et se veut accessible et 
facilement utilisable. 

Les travaux
Réalisations 2021
Bâtiment
• Création d’un WC PMR à la Maison des Associations . Coût : 13 142€TTC 
• Mise en place de l’arrosage automatique sur le presbytère (4ème bâtiment équipé après la Mairie, 
l’Office de Tourisme et la Maison des Associations). 
Coût : 5 100€TTC

Voirie
• Remise en état du chemin des Lovatières. Coût : 39 864€TTC
• Drainage de la route de la Renardière. Coût : 20 403€TTC
•Création de la déviation pour le chemin pédestre à la Combe . Coût : 19 512€TTC
• Installation de radars pédagogiques. Coût : 8 622€TTC
• Effacement des réseaux et enrochement à Mouille noire + 2022 : 25 771 €TTC

Eaux pluviales
• Création du réseau d’eau pluvial à la Côte – Paulet . Coût : 46 541 €TTC
• Création d’un drain route de Bourgeois. Coût : 7 634€TTC
• Création de caniveaux à grille chemin de la promenade . Coût : 9 362€TTC



9BULLETIN MUNICIPAL • 2022

EN DIRECT DE LA MAIRIE

Les chantiers de 2022 
Réseaux
• Création d’un réseau de gaz route de la Cry Cuchet . Travaux portés par GrDF . fin 1er juillet

• Création de réseaux pluvialq à Médon, l’Epine (carrefour route de l’Epine / route du Cret Mermet), 

Chemin de la Côte Pugin et route de la Savoyarde. Coût : 70 000€TTC

• Effacement des réseaux route de l’Epine et à Gemoëns. Coût : 186 000€TTC. 

Eau potable 
• Travaux eau potable route de la savoyarde / chemin de la cretaz et route de la Cry Cuchet en cours 2022 .
 Coût : 793 000€TTC tranche 1 avant route cry cuchet

Voirie
• Renouvellement des couches de surface sur la RD 909 entre le Bois Roulet et la limite avec la commune de Saint-
Gervais . Travaux portés par le Conseil Départemental Haute Savoie 

• Sécurisation du virage de Paulet pour les piétons et les vélos. 
La commune va créer une liaison piétonne et cycliste sécurisée entre le trottoir le long de la RD, la route de la Barme 
situés à l’amont et la Route du Cruet située à l’aval.
Coût : 80 000€TTC, Subvention : 30 000€ du Conseil Départemental de la Haute-Savoie

• Suppression des renvois d’eau et création de cunette sur la route du Fayet

Maison des Associations Arrosage automatique Couche de surface RD 909

Chemin de la Combe Route Cry Cuchet Radar pédagogique
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Un Flocon Vert  
est tombé à Combloux 

Le 27 avril 2022 Combloux est devenue la 13ème destination à décrocher le label et 
la 6ème en Haute Savoie. 

« C’est avec une réelle envie de mettre la transition au cœur de notre stratégie que nous nous 
sommes engagés dès le début du mandat dans la démarche Flocon Vert et, après avoir répondu 
favorablement à l’ensemble des critères, nous avons obtenu notre labellisation en avril 2022. Ce 
label nous souhaitons le partager avec vous tous car il récompense l’ensemble des actions menées 
par les acteurs du territoire ».

TRANSITION DU TERRITOIRE
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A PROPOS du Flocon Vert  

Le Flocon Vert est à la fois un label et une démarche de progrès. Il a pour objectif 
d’engager et de structurer la transition écologique des stations de montagne en 
impliquant les parties prenantes du territoire. Enfin, il donne au grand public une vision 
claire des destinations touristiques de montagne engagées.

L’engagement de Combloux dans une démarche de transition 
du territoire s’est traduit dès le début du mandat par la prise 
en compte de l’urgence climatique et de ses conséquences 
dans son projet politique. Les rapports successifs du GIEC ont 
clairement mis l’accent sur l’impact des activités humaines 
sur le réchauffement climatique et la nécessité de mettre en 
œuvre rapidement des actions qui vont permettre la réduction 
des émissions des gaz à effet de serre.

La ligne a été rapidement tracée, i l  s ’agit désormais de 
construire ensemble, dans le respect et la bienveillance, des 
pistes renouvelées pour un développement du tourisme en 
montagne. Ceci afin d’assurer une vie économique pérenne, de 
créer des emplois, de préserver le bien-être et d’améliorer les 
conditions de vie des habitants tout en préservant les atouts 
exceptionnels de notre commune et de son environnement 
montagnard fragile.

La municipalité s’est tout d’abord assurée de la volonté 
commune des instances que sont l ’Off ice de Tourisme et 
la société des remontées mécaniques des Portes du Mont-
Blanc, auxquels ont été associés les socioprofessionnels et la 
communauté de communes, à définir une vision claire de cet 
engagement pour les années à venir.

Afin de mieux cibler les actions à mettre en place et de valoriser 
le travail déjà entrepris, il nous est apparu intéressant de 
candidater au label « Flocon vert » qui est la référence en 
matière de tourisme de montagne durable.
Le processus a été rapidement engagé en novembre 2020 en 
collaboration avec l’association Mountain Riders. Celle-ci a 
accompagné notre destination dans l’analyse de nos actions au 
travers de plusieurs audits échelonnés de mars 2021 à janvier 
2022, lesquels ont permis d’affiner notre démarche pour être 
en accord avec les meilleures pratiques dans ce domaine.

La labellisation Flocon Vert nous a ainsi été accordée par un 
comité d’experts et nous avons reçu la récompense au cours 
du salon Mountain Planet à Grenoble le 27 avril 2022.
Ce label, nous souhaitons le partager avec vous tous car il 
récompense l’ensemble des actions menées par les acteurs 
du territoire.

TRANSITION DU TERRITOIRE
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LE JURY A AIMÉ 
• La transition du modèle touristique moins dépendant du tout ski avec la rénovation d’un plan d’eau moins énergivore et la construction 
du Mont Blanc Bike Park. 
• La nouvelle convention d’objectifs et de moyens avec l’Office de tourisme.
• Le Bilan Carbone du patrimoine et des services municipaux.
• La création d’un réseau « flocon vert » à l’échelle de la Communauté de communes Pays du Mont-Blanc permettant de s’assurer de la 
convergence des actions des communes engagées et la rédaction d’une charte commune d’organisation des événements éco responsables.
• Les actions de rationalisation entreprises par la SEM des Portes du Mont-Blanc induisant une sobriété environnementale : changement 
de carburant, optimisation du damage et de la mise en service d’appareils.
• Les actions entreprises par la commune en faveur de la mobilité active.

Parmi nos atouts, certains ont même particulièrement séduit les experts qui n’ont pas hésité 
à les intituler « Les pépites » !
• Les légendes de Combloux, véritable offre culturelle intégrant l’histoire du village et la valorisation du patrimoine à 
destination des habitants et des touristes.
• Le lycée de l’Assomption Mont-Blanc parfaitement inséré dans le tissu local avec la cuisine centrale, la structure 
d’hébergement notamment pour les personnes en situation de handicap, les partenariats avec les structures professionnelles.
• Le Club Nature « Racines et Papillons » qui permet de faire 
découvrir la nature aux enfants avec les ateliers Forest School 
et le projet de chantier participatif du canapé forestier.

LES PROCHAINS PAS 

Cette labellisation s’inscrit dans une démarche de 
progrès continu et en ce sens d’autres projets sont 
en cours de réalisation :

• Le renouvellement du marché des navettes 
munic ipa les  2023  avec  une  ré f lex ion  sur 
l’ouverture de nouvelles lignes et de nouveaux 
horaires et avec des navettes à faible émission.

• Le projet de la maison de l’enfance intégrant 
des  ma té r iau x  é co  re sponsab les  e t  des 
orientations pédagogiques en accord avec les 
valeurs environnementales.

• Le projet de réfection du centre du village avec 
la mise en place d’une démarche participative.

BULLETIN MUNICIPAL • 202212

TRANSITION DU TERRITOIRE



13BULLETIN MUNICIPAL • 2022

Objectif 2030 
Combloux baisse de 40% ses émissions de carbone  

Consciente de sa responsabilité en matière d’émissions de gaz à effet de 
serre (GES), la Commune se soucie des consommations énergétiques 
et des émissions de GES induites par les activités de son patrimoine et 
des services qu’elle gère. La commune a réalisé un diagnostic de ses 
émissions de GES et a établi un plan d’actions à court et moyen termes 
pour lui permettre de réduire ses émissions de 40 % d’ici 2030.

C’est quoi un bilan carbone ? 
Le Bilan Carbone est un outil qui permet de calculer 
l’impact carbone du fonctionnement interne et de 
l’exercice des compétences de la commune :
• Intrants : impact carbone de la fabrication des produits 
et consommables achetés et prestations de services 
commandées (matériaux de voirie, denrées alimentaires 
etc.) nécessaires au fonctionnement. 
• Energie : consommation d’énergie (combustibles, 
électricité) des bâtiments exploités par la commune.
• Déplacements de personnes : déplacements domicile-
travail et professionnels des agents, déplacements des 
visiteurs et usagers pour se rendre sur les lieux des 
équipements publics gérés par la commune.
• Immobilisations : biens achetés qui s’amortissent 
comptablement sur plusieurs années : bâtiments, 
équipements informatiques et de télécommunication 
et véhicules/engins. 
• Déchets : déchets directs produits par les activités 
de la commune (déchets de bureau, de la cantine etc.).

Que l s  s on t  l e s  r é su l t a t s  de  l a 
commune ?
Le bilan des émissions de Gaz à Effet de Serre de la 
commune a mis en avant les trois postes d’émission les 
plus importants. Il s’agit :
1. Des intrants pour 38% dont 70% concernent les matériaux 
et les achats pour travaux (voirie et canalisation d’eau) et 
11% les denrées alimentaires.
2. Des déplacements pour 27% avec une répartition 
homogène des secteurs entre les déplacements domicile 
– travail, les déplacements professionnels et le transport 
public. 
3. L’énergie pour 15% avec la consommation de fioul et la 
vétusté du patrimoine bâti de la collectivité.

TRANSITION DU TERRITOIRE
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Un Gaz à Effet de Serre c’est quoi ?
Les Gaz à Effet de Serre (GES) sont des gaz naturels présents 
dans l’atmosphère terrestre et qui emprisonnent les rayons du 
soleil, stabilisant la température à la surface de la planète à 
un niveau raisonnable. 
Depuis le 19ème siècle, la concentration de gaz à effet de serre 
dans l ’atmosphère est en constante progression. C ’est la 
production en quantité trop importante par l’homme de gaz 
à effet de serre (GES) qui cause un réchauffement climatique 
préjudiciable à l’équilibre climatique de la planète. Ainsi, la 
concentration de dioxyde de carbone (CO2) dans l’atmosphère 
qui n’avait, depuis 400 000 ans, jamais dépassé les 300 parties 
par million (ppm), était, en 2001, de 368 ppm. Cette concentration 
a augmenté de 30% en deux siècles et majoritairement du fait 
de l’utilisation de combustibles fossiles. 

Il s’agit d’une évolution extrêmement rapide à l’échelle des 
temps géologiques, qui démontre la responsabilité de l’homme 
dans la modification des concentrations en gaz à effets de serre 
dans l’atmosphère, et donc dans le réchauffement climatique.
Le réchauffement climatique est une des conséquences du 
changement climatique. 

I l  correspond à un phénomène d ’augmentat ion de la 
température globale de la sur face de la Terre qui pourrait 
atteindre, selon les prévisions des scientifiques du GIEC (le 
Groupe d’Experts Intergouvernemental sur l’Évolution du Climat) 
1 à 5°C supplémentaires à la fin du 21ème siècle. 

Le bilan GES de Combloux
Figure 1 – Emissions de GES par catégories générales

Ce profil d’émissions est assez typique de ce que l’on rencontre 
habituellement chez les collectivités territoriales ayant des 
compétences opérationnelles (comme ici la voirie), situation 
qui renforce de facto les émissions des intrants (les tonnages 
de matériaux de voirie et de construction mis en œuvre sont 
considérables). 
Les déplacements représentent des émissions supérieures à celles 
de l’énergie. Ils sont ici rassemblés quelle que soit leur source 
(domicile-travail, professionnels et visiteurs). 
L’énergie n’est pas la priorité principale pour réduire fortement les 
émissions de la commune. Un travail sur les matériaux est à privilégier. 

Les achats de la commune : un levier de réduction important !

Figure 2 – Emissions de GES des intrants  

Les matériaux de voirie et assimilés représentent un impact 
significatif du fait des quantités importantes mises en œuvre. De 
façon similaire les canalisations d’eau potable représentent un 
impact non négligeable. Plus généralement les matériaux/achats 
des services techniques représentent 70% des impacts des intrants. 
Les denrées alimentaires représentent de même un impact 
significatif avec environ 11% des émissions des intrants.

Les déplacements 
Les émissions des visiteurs (enfance/petite enfance, bibliothèque, 
évènements culturels, office de tourisme et plan d’eau) représentent 
le sous-poste principal. Les émissions des déplacements 
professionnels (carburant, dont les engins), domicile-travail et 
le transport public sont dans un ordre de grandeur très proche.

TRANSITION DU TERRITOIRE
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Figure 3 – Emissions de GES des déplacements  

Le fioul, une énergie fossile 3 fois plus émettrice que l’électricité !
L’utilisation assez importante du fioul influence les émissions (facteur 
d’émission fort du fioul). La consommation d’électricité est environ 
50% plus importante pour des émissions 3 fois plus faibles. Outre 
le travail de réduction des consommations, une approche visant 
un mix énergétique moins carboné aura une influence importante.

Figure 4 – Emissions de GES des consommations d’énergie  

Le Plan de transition énergie climat et les perspectives 
d’évolution des émissions.
La commune a acté un plan d’actions pour s’engager dans la 
trajectoire de la neutralité carbone avec une baisse de 40% en 2030 :

• Rénovation énergétique de bâtiments publics dans le cadre 
programme ACTEE : 5 bâtiments seront concernés pour un 
gain de 60% de consommation énergétique.

• Renoncer au fioul pour des énergies moins carbonées, de 
préférence le bois-énergie : remplacer d’ici 2030 l’ensemble 
des 6 chaudières. 

• Travail sur les consommations électriques.
- Quantitatif : ventilation performante, renouvellement 

de l’éclairage par des équipements très performants 
(LED), intégrer des critères de consommation à l’achat 
des matériels
- Qualitatif : faire le choix d’un fournisseur d’électricité 
décarbonée (aspect le plus décisif de l’action).  

• Intégrer de façon prioritaire un indicateur carbone aux 
matériaux de voirie achetés.

- Poursuivre et renforcer la démarche de recyclage des 
matériaux issus des chantiers afin qu’ils servent de 
matières premières sur d’autres chantiers

- Employer les matériaux bas-carbone des fournisseurs.

- Mettre en œuvre un marché voirie avec critère carbone 
décisif à l’échelle de l’intercommunalité 

-Pr iv i légier  l ’achat  de canal isat ions conçues en 
matières recyclées.

• Fixer un objectif global de baisse d’un tiers de l’impact 
carbone des intrants. 

- Intégrer un critère CO2 aux marchés publics d’achat 
de matériaux.

• Se fixer l’objectif général de diviser par 2 les consommations 
de carburant en interne d’ici 2030.

- Substituer les véhicules thermiques par des engins 
électriques ou GNV 

- Formation éco-conduite du personnel 

• Engager une démarche mobilité domicile-travail avec des 
objectifs forts : 

- Tous les agents à moins de 10km viennent à pied, en 
vélo ou en covoiturage 

- 50% des agents à plus de 10km viennent en covoiturage 

TRANSITION DU TERRITOIRE
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A vous de jouer !   
La commune aide les habitants à se saisir de ces sujets et accompagne 
les changements de comportements grâce à plusieurs actions.

Le Défi Devenez un super Z’héro
La Mairie a proposé aux foyers comblorans de participer à un 
défi pour réduire leur empreinte environnementale. Ce sont 
6 familles qui se sont engagées en février dernier. Elles sont 
accompagnées par Carine Brouillet, qui a fondé l’entreprise
 « Je rêve d’un autre monde » à Combloux , pour les aider à 
réduire leurs émissions de Gaz à Effet de Serre. 
Chaque mois les familles bénéficient d’un coaching à domicile 
pour avancer concrètement par exemple dans la réduction 
des déchets. Elles se réunissent toutes ensemble une fois par 
mois pour aborder des thèmes plus généraux pour aider à la 
prise de conscience (la consommation, les déplacements...).
Le défi prendra fin en juin.

La reconduction de l’aide à l’achat d’un VAE
La commune reconduit son aide de 200€ pour l’achat d’un Vélo 
à Assistance Electrique. L’an dernier ce sont 10 acquéreurs qui 
ont pu être aidés.
Les conditions :
• avoir plus de 16 ans
• être domicilié à l’année Combloux
• acheter son vélo dans un magasin du Pays du Mont Blanc 
Informations : mairie-combloux .fr rubrique habiter

La location de Vélos à Assistance Electrique
10 VAE sont disponible en location à partir de 1€50 par jour et 
accessible à partir de 14 ans.
Où louer un vélo ?
Mairie de Combloux
Quand retirer son vélo ?
Mercredi 8h30-11h30
Samedi 8h30-11h30
Comment réserver son vélo ?
Aux jours et heures d’ouverture de la Mairie
Par téléphone : 04 50 58 60 32
Par mail : developpement@mairie-combloux .fr

TRANSITION DU TERRITOIRE
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Un établissement investi 
par le développement durable et la protection

de l’environnement

L’ ensemble scolaire Assomption Mont-Blanc est toujours en quête de nouveaux projets écoresponsables. 
Nous travaillons avec des acteurs locaux pour favoriser les circuits courts et responsabiliser notre jeune génération à 
prendre soin de notre planète. Pour cela, l’établissement ne manque jamais d’idées et de moyens pour permettre aux 
jeunes de se sentir investis pour la bonne cause. 
Depuis quelques années, nous travaillons avec nos élèves une à 
deux heures par semaine sur la protection de notre environnement. 
Ces enseignements se pratiquent lors de nos EPI (Enseignement 
Pratique Interdisciplinaire) en 4ème/3ème. 
Au cours des années, nous avons travaillé différents thèmes tels 
que la déforestation, la problématique des déchets, l’évolution de
l’agriculture, le changement climatique, nos modes de consommation 
ou encore les conséquences de la fonte des glaces.
En cette rentrée 2021, nous avons décidé de renforcer notre 
sensibilisation auprès des jeunes en incluant dans le programme 
des semaines dédiées à la sensibilisation de notre environnement.
La classe de 4èmeEA a travaillé cette année sur l’aménagement de 
notre territoire (Vallée de l’Arve) et les conséquences engendrées 
sur notre environnement : pollutions des cours d’eau, pollutions
atmosphérique, sonore et visuelle.
Les deux classes de 3ème EA se sont consacrées au changement 

climatique et ses conséquences.
L’année dernière, nous avions travaillé sur ce sujet et il s’est révélé 
que l’ensemble des élèves a été sensible à ce thème. De nombreux 
élèves ne connaissaient pas les conséquences du changement
climatique, beaucoup d’entre eux en ont pris conscience au fur et 
à mesure des séances. Les échanges, les débats et les sorties leur 
ont permis de comprendre la notion d’éco-citoyenneté.

Avec  la  c lasse  de  4 ème p ro f e ss ionne l l e ,  c ’e s t 
l’aménagement de l’espace qui était au programme
Nos jeunes ont travaillé sur le bocage en prévision de leur 
prochain voyage en Bourgogne. Ils ont découvert les avantages 
de la haie en agriculture en analysant la biodiversité et le 
rendement. Le sujet a été étendu puisque ils ont échangé sur 
l’agroforesterie en mesurant les effets des arbres en agriculture 
et le bénéfice de la plantation. 

ENFANCE-EDUCATION
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Le réchauffement climatique et ses enjeux avec la classe 
de 3ème professionnelle 
La thématique de l’année 2021-2022 était la sensibilisation au 
réchauffement climatique et  la COP26. 
Nous avons eu la chance d’accueillir un intervenant de la 
Communauté de Communes du Pays du Mont-Blanc pour 
nous aider à prendre en compte tous les enjeux de la difficulté. 
Etant donné que nous n’en sommes plus à nous poser des 
questions mais à trouver des solutions, il semblait important 
de commencer à travailler sur ce sujet avec les élèves. 

La première séance avait pour but de mettre en évidence les 
mécanismes du réchauffement climatique et ses conséquences. 
La deuxième séance avait pour objectif de trouver des solutions 
pour ralentir le réchauffement et la troisième séance avait pour 
but de visualiser les conséquences locales du réchauffement 
avec une sortie au Glacier des Bossons.

Le parcours Eco-Pass
Nous avons la volonté de créer un passeport sur deux années 
pouvant servir de support à l’oral du Parcours Citoyen lors 
du Diplôme National du Brevet. Pour cela, nous avons mis en 
place des semaines banalisées thématiques. Les élèves ont 
eu l’opportunité de travailler sur différents sujets tels que le 
recyclage des déchets, le gaspillage alimentaire,  les circuits 
courts, la sensibilisation des milieux aquatiques, les énergies « 
renouvelables » ou encore les transports. Nous avons la volonté
d’être un lycée agricole accompagnant les élèves dans 
l’acquisition d’une culture éco-citoyenne.
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école Sainte-Marie    
La Planète, notre Bien Commun
Regarder la Nature avec nos élèves, c’est regarder la neige qui 
tombe et qui apaise, c’est peindre les couleurs du printemps 
ou imprimer en frottant sur une feuille les motifs d’une écorce, 
c’est s’émerveiller devant l’eau colorée qui monte le long d’une 
tige pour faire rougir une pâquerette (expérience)...

Écouter la Nature avec nos élèves, c’est écouter l’oiseau qui 
chante sous les fenêtres de la classe alors que nous travaillons, 
c’est écouter la sève qui circule dans le tronc de l’arbre avec un 
stéthoscope (si ! si !), c’est la bise qui fait chanter les feuilles des 
branches ou le bruit de nos pas dans les chemins d’automne...
Comprendre la Nature avec nos élèves : c’est regarder une 
graine, une plante grandir, c’est faire des courses d’escargots, 
c’est prendre conscience que cette Nature est vivante et que 
nous en sommes responsables ensemble. 

Prendre ce temps avec nos élèves, c’est se (re)mettre au rythme 
de la Nature.
La regarder, l ’écouter, la comprendre.. . c ’est déjà prendre 
soin d’elle.
Commencer par des gestes simples, quotidiens, c ’est de 
la sagesse...
Sans doute celle des enfants...

école Beauregard
Le harcèlement scolaire, se former pour agi   
«Tu sais... quand on est tellement triste on aime les couchers de soleil...»
« Nous sommes tous un rayon de soleil pour quelqu’un ... Mais on ne le sait pas toujours.»

Antoine de Saint Exupéry « le petit prince »

La France a tardé à reconnaître la réalité du harcèlement scolaire, on persistait à considérer que la violence scolaire était 
exclusivement d’origine sociale. C ’est depuis 2011 que ce problème a commencé à être traité.

L’ensemble de l’équipe enseignante de l’école Beauregard s’est donc engagée dans une formation spécifique, encadrée par un 
professeur de collège qui s’est intéressé de très près à ce problème. Son enseignement, construit , à partir des nombreuses 
situations qu’il a pu résoudre en collège, à partir de ses recherches et ses lectures ciblées, à partir des expériences dans d’autres 
écoles de la région lui permettent aujourd’hui d’être reconnu par l’Education Nationale. A partir de la méthode de la préoccupation 
partagée, Bertrand MAYOL nous aide à éviter les approximations, les caricatures, à gérer l’émotionnel : nous avons donc mis en 
place une réelle réflexion collective, au profit du bien-être de nos élèves, afin de garantir au mieux des conditions pour grandir, 
apprendre, progresser, réussir scolairement, socialement et même sportivement. Il ne s’agit surtout pas de sanctionner mais de 
faire partager une souffrance pour résoudre le problème.

Ignorer une situation de harcèlement, c’est créer un préjudice lourd de conséquences pour l’élève. Nous savons maintenant qu’il 
n’y a pas de profil type (harceleurs/harcelés), l’expérience montre que les élèves victimes d’intimidation sont exactement comme 
les autres, et que les enfants harceleurs ne sont pas les enfants des autres, ce sont nos enfants.

Nous nous efforçons de mettre en application cette méthode de la préoccupation partagée dès qu’une situation conflictuelle 
apparait et encore davantage quand il y a l’expression ou des signes de souffrance ; nous savons que cela marche, les parents 
eux-mêmes nous en ont fait part, et le sourire de l’enfant en dit long...
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Ce nouveau bâtiment doit permettre d’accueillir en un seul et même endroit les enfants de 0 à 10 ans lorsqu’ils sont 
gardés par les services de la commune.
Cet équipement est devenu une nécessité pour augmenter la qualité du service public en matière d’accueil d’enfants. 
La vétusté des anciens locaux pour l’accueil des enfants de 0 à 3 ans, le manque de place pour l’accueil des enfants de 
3 à 10 ans, la nécessité de disposer d’une offre de garde pour attirer de jeunes ménages à l’année et la volonté d’opérer 
une transition environnementale en matière notamment de politique enfance sont autant d’arguments qui ont rendu la 
construction de ce nouveau bâtiment évidente. 

Une Maison de l’Enfance de plain-pied avec 
des espaces extérieurs 
La Maison de l’Enfance se développera de plain-pied sur 1833m2 
avec un hall d’accueil commun, une aile dédiée à la petite 
enfance (les enfants de 0 à 3 ans) et une aile dédiée à l’enfance 
(les enfants de 3 à 11 ans).
830m2 seront dédiés aux aires de jeux en plein air et 1000m2  
seront retravaillés aux abords de la Maison de l ’Enfance 
pour soigner les liaisons douces (pied et vélo) ainsi que 
l’aménagement paysager. 

Un projet inséré dans son environnement
 Le site d’implantation de la maison de l’enfance de Combloux 
se situe à proximité du centre du village, plus précisément entre 
le lycée et l’école primaire Ste Marie. L’environnement proche 
accueille la mairie, l’école primaire Beauregard, l’église et la 
crèche actuelle des Galopins. Ce pôle services sera conforté 
par le nouvel équipement qui sera idéalement situé près des 
écoles et en limite du parc de jeux Louparc.

ENFANCE-EDUCATION

L’offre de garde à Combloux 
Pour la Petite enfance :
• 1 Multi-accueil de 25 places pour les 0-3 ans
• 1 Halte-garderie de 5 places pour les 12 mois-5 ans (uniquement 
en saison d’hiver)
• 5 Assistantes Maternelles (dont 1 départ retraite en 2022 et un en 2027)

 Pour l’Enfance   
• 1 Accueil de loisirs pour les 3-11 ans avec un agrément variable 
selon la période de 16 à 40 places
• 1 Accueil périscolaire et TAP pour les 3-11 ans en multisites avec 
agrément maximum de 90 (TAP)

Maison de l’Enfance    
Un équipement structurant et vertueux pour le village
Les élus se sont fixés comme objectif prioritaire pour le village de 
garder et attirer des familles pour maintenir un dynamisme à l’année. 
Un diagnostic partagé sur l’état de l’offre d’accueil des enfants de 0 à 
11 ans entre les élus et le service enfance-éducation a permis d’acter la 
nécessité de construire un nouvel équipement : une Maison de l’Enfance.
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Un bâtiment fonctionnel
L’architecture sera au service de la fonction, en lien avec le 
Projet Educatif :
• Simple, axée sur l’essentiel, de plain-pied,
• Toutes les pièces de vie et salles d’activité s’ouvrent sur 
l’extérieur à l’aide de baies vitrées coulissantes, pour faciliter 
la libre circulation intérieur-extérieur et permettre aux enfants 
de retrouver le plaisir de jouer librement.

Une Maison de l’Enfance au service
des familles 
Le public concerné par ce nouveau bâtiment sera les familles 
avec enfants de 0 à 11 ans soit 190 familles en moyenne ainsi 
que le personnel du service enfance-éducation de la commune 
soit 20 agents.
Un lieu unique pour les fratries et une dépose et récupération 
plus simple pour les parents. Un lieu commun pour toutes les 
tranches d’âges, avec des espaces mutualisés et la possibilité 
de partager des moments de convivialité ou d’activités.

La construction de ce nouveau bâtiment 
permet d’atteindre trois objectifs
1. Répondre aux normes actuelles de sécurité, d’accessibilité 
et de qualité d’accueil 
Multi-accueil les Galopins : l’accueil des enfants de 0 à 3 ans
Aujourd’hui : le bâtiment qui accueille les Galopins a été 
construit en 1947, par un collectif associatif et était une salle 
de cinéma. Il a été aménagé bon gré mal gré pour permettre 
d’accueillir les enfants et de se conformer au maximum à la 
règlementation imposée par la PMI. Les enfants naviguent sur 
trois étages mais :
• Le rez-de-chaussée et le 1er étage ne communiquent que 
par l’extérieur,
• Aucun des 3 niveaux n’est accessible à une personne à 
mobilité réduite,
• Les caractéristiques des espaces ne répondent plus aux 
normes de sécurité,
• Les surfaces et les équipements ne permettent pas d’assurer 
une qualité d’accueil.

De plus la totalité de ces locaux souffre de 
problèmes acoustiques.
Demain : la Maison de l’Enfance est un bâtiment pensé, conçu 
et géré pour accueillir des enfants.

Accueil périscolaire et de loisirs : l’accueil des enfants de 
3 à 11 ans
Aujourd’hui : la demande de garde augmentant avec les années, 
la commune a dû multiplié les sites d’accueil pour faire face. 
Le service est déployé sur 6 lieux différents. En périscolaire nous 
sommes passés d’un lieu unique jusqu’en 2013 à 4 aujourd’hui, 
pour 60 enfants. 
« L’éparpillement » complique le fonctionnement du service, 
la gestion du personnel et contraint les parents à récupérer 
leurs enfants dans différents lieux d’accueil (maternelles 
et élémentaires).
L’accueil est plus ou moins qualitatif en fonction des locaux 
récupérés, il peut s’agir de la salle du conseil municipal, d’une 
salle dédiée aux associations, d’une salle en sous-sol d’un 
presbytère... De plus se cumule une incohérence pédagogique 
car le regroupement des enfants des 2 écoles privée et publique 
ne peut plus être assuré, alors qu’il constituait depuis très 
longtemps un principe éducatif pour les élus.

Demain : la Maison de l’Enfance permet de centraliser en un 
même et unique lieu l’accueil des enfants de 3 à 11 ans. De la 
même façon le bâtiment a été pensé pour l’accueil des enfants 
et pour les activités avec des enfants, il est donc parfaitement 
adapté. Cela permet aussi de rassembler les enfants des deux 
écoles au sein de cette Maison de l’Enfance pour « faire village » 
à nouveau.

Le bâtiment et les salles libérés suite à la construction de 
cette nouvelle Maison de l’Enfance retrouveront pour certains 
leurs vocations pleines et entières : salle associative, salle de 
conseil municipal... pour d’autres ils constitueront un potentiel 
de bâti communal à valoriser différemment. 

Insertion paysagère de la Maison de l'Enfance . Avant Projet Définitif
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2. Répondre à la demande quantitative des familles 
Multi-accueil les Galopins : l’accueil des enfants de 0 à 3 ans
Depuis 5 ans on observe une augmentation du nombre de refus 
d’accueil en crèche. La structure a alors optimisé au maximum 
sa capacité, utilisant les 15% de dépassement d’agrément , 
autant que possible.
Le taux d’occupation réel de la crèche a atteint 82,6% en 2018, 
mais du fait des locaux inadapté cette situation n’est plus tenable. 
La garderie saisonnière accueille les enfants à partir de 12 mois 
et la crèche n’est pas en mesure de répondre à la demande 
des travailleurs saisonniers pour l’accueil des 3-11 mois l’hiver. 
Demain : grâce à la Maison de l’Enfance la commune augmentera 
son nombre de places avec 11 places supplémentaires. 

Accueil périscolaire et de loisirs : l’accueil des enfants de 
3 à 11 ans
Il n’y a aucun refus du fait de la multiplication des sites mais 
la volonté est de regrouper tous les enfants du village et ceux 
d’une même fratrie sur un même lieu.
Demain : grâce à la Maison de l’Enfance le parcours de l’enfant, 
des parents et du personnel sera simplifié en ayant un lieu 
unique dédié à l’accueil des enfants. 

Vue d’ambiance . Aménagement intérieur . Avant Projet Définitif



23BULLETIN MUNICIPAL • 2022

Un projet exemplaire !

• Économe en espace, puisque les m2 créés par rapport aux m2 utilisés 
aujourd’hui ne sont que ceux consacrés aux places supplémentaires 
en petite enfance, 
• Économe en énergie, avec un bâtiment éco-exemplaire, répondant 
à toutes les exigences actuelles et les dépassant en de nombreux 
points, avec un chauffage en géothermie
• Économe en fournitures de matériaux avec une labellisation « bois 
des Alpes » 
• Exemplaire dans le projet éducatif qu’il porte, grâce à une orientation 
pédagogique axée sur l’extérieur, la nature et le vivre ensemble dès 
le plus jeune âge.

3 .  C on t r i bue r  avec  l e s  po l i t i ques  éduca t i ve s  au 
développement durable du territoire 
L’urgence écologique dans laquelle nous nous trouvons doit 
trouver des solutions dans toutes les opérations publiques 
mises en œuvre. Avec la construction de la Maison de l’Enfance 
la commune porte un projet ambitieux qui recouvre tous les 
aspects d’un changement nécessaire de la société. 
La nature sera le socle pédagogique grâce à la conception du 
bâtiment, à son ouverture sur l’extérieur, aux aménagements 
des cours extérieures. L’ éducation à l ’environnement et à 
l’éco-citoyenneté sera ainsi facilitée.
Le personnel actuellement en poste suit des formations pour 
réorienter le projet pédagogique autour de la nature et des 
besoins fondamentaux des enfants.

Vue d’ambiance . Aménagement intérieur . Avant Projet Définitif
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Zoom
sur des initiatives durables 

ENFANCE-EDUCATION

Vive la récup’, la ludimalle est de retour !  
La fameuse malle au trésor avait été remisée deux ans durant à cause de la pandémie.
Avec le retour des beaux jours et l’accalmie des protocoles sanitaires la malle a fait 
son grand retour pendant la pause du midi. Les histoires vont bon train et les enfants 
sont ravis de voir ressortir ce trésor pour leur imagination ! 

Des enfants heureux à pied !

Le  3  mars  au  mat in  la  commune  lança i t 
officiellement 4 lignes de Pédibus.

Un projet sain, économique, convivial et écologique 
c’est tout ça le Pedibus ! 

Ce système d’accompagnement des enfants à pied 
à l’école, sous la conduite des parents volontaires 
mûrissai t  depuis  la  rentrée de septembre 
2021. Sous l ’ impulsion de la Mairie, grâce à 
l’accompagnement de l’Agence d’Ecomobilité des 
Savoie et à l’intérêt des familles 4 lignes sont 
désormais opérationnelles : Le Feug, le Bouchet, 
Le Perret et Prairy.

Ce projet a été accompagné grâce à l’appel à projet 
Mobil’arve mis en œuvre dans le cadre du Plan de 
Prévention de l’Atmosphère de la Vallée de l’Arve et 
finance par ADEME & Région Auvergne Rhone-Alpes.

Informations, renseignements : 
developpement@mairie-combloux.fr . 04 50 58 06 66
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« Savoir rouler à vélo » 
le programme 2 roues spécial enfant
« Savoir Rouler à Vélo » permet aux enfants de bénéficier des 
apprentissages nécessaires à une réelle autonomie à vélo.  
Le 9 janvier 2018, le Comité Interministériel à la Sécurité Routière a 
adopté une mesure visant à « accompagner le développement de 
la pratique du vélo en toute sécurité ». L’opération « Savoir Rouler à 
Vélo » permet de porter cette mesure qui vise la généralisation de 
l’apprentissage de la pratique du vélo en autonomie pour l’ensemble 
des enfants avant l’entrée au collège. 
En 10 heures, le «Savoir Rouler» à Vélo permet aux enfants de 6 
à 11 ans de :
• Devenir autonome à vélo,
• Pratiquer quotidiennement une activité physique,
• Se déplacer de manière écologique et économique.

3 étapes pour se déplacer en situation réelle !
• 1ère étape : Savoir Pédaler : maîtriser les fondamentaux du vélo.
Il s’agit d’acquérir un bon équilibre et d’apprendre à conduire et 
piloter son vélo correctement : pédaler, tourner, freiner.

• 2ème étape : Savoir Circuler : découvrir la mobilité à vélo en 
milieu sécurisé.
Il s’agit de savoir rouler en groupe, communiquer pour informer 
les autres d’une volonté de changer de direction et découvrir les 
panneaux du code de la route.

• 3ème  étape : Savoir Rouler à Vélo : circuler en situation réelle
Il s’agit d’apprendre à rouler en autonomie sur la voie publique et 
à s’approprier les différents espaces de pratique.

À Combloux c’est le policier municipal qui assure les trois cycles 
de formation auprès des élèves des deux écoles. 

Le sport c’est la sante !
Les enfants inscrits aux activités proposées par le Palais de Megève 
et encadrées par des intervenants du Palais bénéficient de - 40%. 
La municipalité prend en charge 40% des frais d’inscription. Cette 
participation se fait jusqu’à l’année des 18 ans sur présentation 
d’un justificatif d’âge, d’un justificatif de domicile et de la facture 
du Palais.
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La Forêt de Combloux  
enchantée mais vulnérable...  

Recouvrant une grande partie du territoire de la commune, la forêt est profondément ancrée dans la vie des comblorans. 
Dans cet écosystème naturel est enraciné le sentiment de quiétude et sérénité qui émane de Combloux. Pourtant, 
derrière la noblesse et la robustesse d’aspect de cet écrin boisé, que l’on pourrait croire éternel par son histoire 
centenaire, se cache une véritable fragilité. En effet, si notre forêt est enchantée, elle est également vulnérable... 
Confrontée aux enjeux climatiques mais aussi au développement de l’activité touristique, la forêt de Combloux mérite 
aujourd’hui plus que jamais une grande attention et de belles intentions. 

Dans ce dossier, nous vous proposons une immersion au cœur de la nature qui nous entoure et différentes perspectives 
sur les problématiques qui la concerne, à travers le regard croisé de deux experts dont la forêt de Combloux abrite 
le métier mais aussi la passion.

« Si parfois l’arbre cache la forêt, à Combloux, c’est la forêt qui abrite la quiétude. »
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À COMBLOUX OU AILLEURS, QU’EST-CE QU’UNE FORÊT ? 
En préambule, il nous parait fondamental de rappeler ce qu’est une forêt. Car le terme, souvent utilisé sans que l’on sache 
véritablement définir ses contours, peut se révéler aussi touffu et broussailleux que ses résineux . Bertrand témoigne, 
sourire en coin : « Dans l’imaginaire collectif, une forêt renvoie à un regroupement de grands arbres... En réalité, c’est un peu 
plus que cela. ». Pour Francis Hallé, célèbre botaniste, « une forêt, c’est beaucoup de plantes que l’on voit, et énormément 
d’animaux que l’on ne voit pas ». Un écosystème donc, où cohabitent et interagissent une faune et une flore parfaitement 
complémentaires. 

« Une forêt , c’est beaucoup de plantes que l’on voit , et énormément d’animaux que l’on ne voit pas. »

Le garde forestier approfondit légèrement la réflexion et interroge ce qu’est une « bonne forêt ». Pour lui, dans l’idéal, il 
faudrait « une forêt diversifiée, aussi bien dans les essences d’arbres que dans les classes d’âge, un peu comme un village 
où se combineraient l’expérience des anciens et la fougue de la jeunesse » ! Il faut aussi qu’elle soit assez disparate pour 
laisser à chaque espèce la place de s’épanouir, tout en formant une unité homogène, qui ne soit pas trop morcelée, afin de 
ne pas rompre les liens qui existent entre chacun de ses arbres. 

NOS EXPERTS DE LA FORÊT COMBLORANE
Bertrand DELAMARCHE, garde forestier de Combloux pour l’ONF (Office National des Forêts) depuis plus de 10 ans, est le 
premier de ces deux experts. Installé à Sallanches depuis 1975, il enfile chaque soleil levant le costume de sentinelle de cette 
forêt dont il connait tous les secrets mais qui continue de le surprendre chaque jour. 

Anthony BOTTOLLIER LASQUIN, son tandem pour ce dossier, est responsable du Centre Technique Municipal. Fait de la même 
souche que ces arbres qu’il côtoie quotidiennement, ce combloran de naissance œuvre à la viabilité des sentiers qui serpentent 
la forêt et nous permettent de profiter de la montagne. 
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ESQUISSE DE NOTRE FORÊT
Nous avons demandé à Bertrand et Anthony de dresser le portrait de la forêt comblorane. De la décrire comme s’il 
s’agissait d’un personnage dont ils devaient peindre l’esquisse, les mots en guise de coups de pinceau. 
Bertrand entame son ébauche par la composition : « Notre forêt est constituée à 90% d’épicéas sous lesquels on retrouve 
régulièrement de la myrtille. Ce type de peuplement est dénommé ‘pessière à myrtille’. Les 10% restants se répartissent entre les 
sapins et quelques feuillus, comme l’érable, le hêtre, le sorbier et l’aulne. ». Cette uniformité en termes de peuplement s’explique 
par l’homogénéité du sol, de l’ensoleillement et de l’altitude, comprise entre plus ou moins 1000 et 1800 mètres. Le peintre-forestier 
continue : « Pour ma part , et c’est très subjectif, je la trouve particulièrement douce et agréable. Accueillante et chaleureuse. 
Certainement parce que ses versants sont assez arrondis, qu’il y a peu de pentes abruptes et quasiment pas de rochers ». 
Anthony poursuit la toile : « La forêt de Combloux se singularise par son unité. Elle n’est pas scindée. La connexion entre les 
arbres, primordiale, demeure. Mieux vaut une forêt de 1000 m2 plutôt que 4 de 250 m2 ! Le morcellement nuit à la santé de cet 
écosystème. Or ici, nous arrivons à maintenir cette cohérence, malgré la pression foncière. ». Celui qui confie se sentir nulle part 
aussi bien que sur le « Sentier du Granit », « là où confluent le minéral, le végétal et l’eau pour offrir un havre de paix qui nous 
reconnecte à l’élément », apporte la touche finale du portrait : « Notre forêt est assez ancienne, pour ne pas dire vieillissante. Ce 
n’est pas forcément une mauvaise chose. Mais ce n’est pas étonnant lorsque tu observes les photos en noir et blanc des graniteurs, 
datant du début du XXème siècle, et que tu constates qu’elle était déjà là ! Ou bien quand tu lèves les yeux pour chercher tout 
là-haut la cime des arbres : tu prends alors conscience qu’ils sont là depuis longtemps ! ». 

« La forêt de Combloux se singularise par son unité. Elle n’est pas scindée. La connexion entre les arbres, primordiale, demeure. »
« Notre forêt est assez ancienne, pour ne pas dire vieillissante. »

 PRÉSERVER LA FORÊT, UN SPORT D’ÉQUIPE

La préservation de cet écrin naturel est 
un véritable enjeu pour la commune et la 
communauté de communes. Un défi majeur 
appréhendé comme un sport d’équipe, où 
il faudra jouer de complémentarité pour 
délivrer la meilleure prestation collective. 
En effet, à Combloux comme sur l’ensemble 
de l’Hexagone, ce sont deux acteurs qui 
jouent de concert : l’ONF (Office National 
des Forêts) et le CRPF (Centre Régional de 
la Propriété Forestière). 
Le premier gère les hectares publics , 
s o i t  3 0% du  couve rc l e  comb lo ran , 
quand le second oriente et développe la 
gestion durable des bois et terrains des 
propriétaires forestiers privés, soit 70% du 
patrimoine vert.  

« La préservation des forêts est un défi majeur appréhendé comme un sport d’équipe. »
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 LA FORÊT COMBLORANE ET LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE 

À mesure que ses arbres poussent, la forêt évolue. La situation change même plus rapidement que ses résineux gagnent des 
centimètres. Le cycle naturel mais surtout le spectre du réchauffement climatique en toile de fond. 

Pour commencer la description de cette évolution, un constat positif : la forêt gagne du terrain ! Anthony explique : « Elle se 
reconstitue là où les alpages se referment. En effet, un pré abandonné par un agriculteur entame naturellement sa mutation 
en forêt, avec l’apparition de bois blancs et de framboisiers, au bout de 2 ou 3 ans. En revanche, ce que la forêt gagne en m2, le 
pastoralisme de nos montagnes le perd. C’est génial pour la nature, mais un peu moins pour notre activité agricole historique... ». 

« La forêt se reconstitue là où les alpages se referment ! »

Bertrand poursuit le récit de cette mutation : « le réchauffement climatique impacte à de nombreux égards la forêt ». Tout d’abord, 
les hivers moins rudes offrent plus d’opportunités aux parasites de se déployer. « Le froid jouait un rôle de protecteur de la forêt, 
ces insectes étaient régulés par les températures basses. Désormais, ils souffrent moins, contrairement à nos arbres, attaqués 
de toutes parts et pendant plus longtemps. ». Aujourd’hui, l’une des missions quotidiennes du sentinelle est de lutter contre les 
scolytes, ces petits insectes de 2 mm qui creusent l’écorce jusqu’au tronc pour que les femelles puissent y pondre leurs œufs. Un 
arbre bien portant peut alors s’assécher en moins de 15 jours ! Tout l’enjeu pour Bertrand est alors de « repérer les bois malades 
et les extirper le plus rapidement possible afin d’éviter qu’ils ne contaminent les autres ». Pour affronter ce fléau, le CRPF a lui 
aussi mis en place un suivi permanent des forêts de la Vallée, afin d’identifier les secteurs touchés par l’implantation de scolytes 
et aider les propriétaires des parcelles touchées à couper les arbres infectés. Une bataille de long terme où il faut se serrer les 
coudes. Comme on l’affirmait : préserver la forêt est un sport collectif ! 

« Le froid jouait un rôle de protecteur de la forêt , les parasites étaient régulés par les températures basses. »
L’autre incidence du réchauffement climatique est de faire remonter, petit à petit, l’échelle des températures. Si l’on considère que 
le thermomètre perd 1°C par tranche de 100 m d’altitude alors, à mesure que le réchauffement climatique les rattrape, les espèces 
qui apprécient le froid remontent. Malheureusement, à termes, elles risquent de se retrouver coincées puisque nos montagnes ne 
sont pas extensibles et s’arrêtent autour de 1800 m d’altitude. Notre responsable du Centre Technique Municipal précise : « C ’est 
un peu la théorie de Darwin qui s’applique à notre 
écosystème : la sélection naturelle des essences 
qui sont capables de s’adapter à ces nouvelles 
conditions, plus chaudes. ». Raison pour laquelle, 
petit à petit, les conifères, « ces bois typiques des 
régions froides qui donnaient à nos forêts un air 
de Scandinavie ou de Canada », laissent la place 
à des essences qui préfèrent la chaleur comme 
le frêne ou l’érable... D’une certaine manière, un 
arbre en remplace un autre. 
Donc est-ce si grave ? « Bien sûr, car toutes les 
espèces qui vivent en corrélation avec les essences 
existantes n’auront pas le temps de s’adapter et 
vont inéluctablement disparaître ! ». En effet , la 
forêt est un écosystème complexe où la f lore 
impacte nécessairement la faune qu’elle abrite.

« La sélection naturelle des essences qui sont 
capables de s’adapter à ces nouvelles conditions, plus chaudes. » 
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LES PUITS DE CARBONE, L’ESPOIR À LA SOURCE

La forêt se positionne de façon extrêmement singulière vis-à-vis du réchauffement climatique. Elle en est à la fois une victime 
mais aussi une solution. Comment ?
 Car la forêt joue le rôle de puits de carbone. C’est-à-dire qu’elle va réduire les émissions de l’un des principaux gaz à effet de serre. 

Pour faire simple et schématique, lors de sa croissance, un arbre va absorber du CO2 et, à l’issue du processus de photosynthèse, 
en conserver le carbone et en rejeter l’oxygène. Une fois ce préambule posé, l’enjeu de préservation devient prédominant 
puisqu’une forêt bien entretenue séquestre mieux le CO2 et se révèle donc un puits de carbone plus efficace qu’une forêt 
naissante. Si planter des arbres peut s’avérer efficient dans le cadre de la lutte contre le réchauffement climatique, prendre 
soin de ceux qui peuplent déjà nos montagnes l’est encore plus ! 

Enfin, dernier détail non-négligeable, il faut savoir qu’un arbre coupé à maturité et dont le bois est réutilisé dans la construction 
poursuit son valeureux travail de stockage du carbone, contrairement à un arbre qui mourrait et se décomposerait seul, en 
milieu naturel. D’où l’importance d’entretenir notre filière.  

« Une forêt bien entretenue séquestre mieux le CO2 et se révèle donc un puits de carbone plus efficace qu’une forêt naissante. »
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COMMENT PRENDRE SOIN DE SA FORÊT PRIVÉE ? 

Aline PISSARD-MAILLET est chargée de mission « agriculture et forêt » et animatrice de la Charte forestière à la Communauté de 
Communes du Pays du Mont-Blanc. Elle adresse, en conclusion de ce dossier, quelques conseils à destination des propriétaires 
forestiers privés, afin qu’ils puissent s’occuper du mieux possible et profiter au mieux du petit écrin boisé dont ils ont la charge. 

1/ « Pour les personnes ayant perdu contact avec leur forêt, la première des choses est de la localiser sur le terrain. Si 
besoin, vous pouvez faire appel au technicien du CRPF compétent sur ce territoire afin qu’il en réalise l’état des lieux . 
Celui-ci, après vous avoir informé de l’état de votre forêt, de son âge, des essences qui la composent et de son adaptation 
au changement climatique, a pour rôle de vous conseiller en rédigeant un diagnostic sylvo-climatique et de vous aiguiller 
dans les démarches qui pourraient être nécessaires. C’est un service gratuit soutenu par la Communauté de Communes. » 

« Le technicien du CRPF a pour rôle de vous conseiller et de vous aiguiller gratuitement dans vos démarches. » 

2/ « Le technicien du CRPF effectue une mission de conseil. Il ne réalise pas directement les travaux sur votre parcelle 
mais vous met en relation avec les entreprises les plus qualifiées pour ce faire. Dans cette logique, il peut initier le contact 
avec d’autres propriétaires voisins afin que vous puissiez mener à bien vos projets collectivement et dans de meilleures 
conditions économiques. Qu’il s’agisse d’une coupe de certains arbres pour permettre aux essences voisines de s’épanouir 
ou de la création d’un chemin pour accéder 
à la forêt ! » 

3/ « Dans l ’hypothèse où des scoly tes 
auraient été détectés sur votre parcelle 
et qu’un arrêté préfectoral vous enjoint à 
couper et évacuer les arbres malades, le 
référent du CRPF peut vous accompagner 
dans cette démarche diff icile à opérer 
seul. »

4/ « Enfin, je conseille vivement à tous les 
propriétaires de se rendre sur le site internet 
‘La Forêt Bouge’, une plateforme que nous 
leur avons dédiée pour qu’ils trouvent toutes 
les informations concernant leur parcelle 
mais aussi la règlementation qui la régit, 
de façon simple et intuitive. Une interface 
permet d’ailleurs de mettre en relation des 
propriétaires désireux de vendre leur forêt 
avec de potentiels acheteurs souhaitant 
justement en acquérir une. » 
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NOUVELLE ANNÉE,   
nouvelle équipe  

Après les départs d’Alexis Brondex et d’Ambroise Paget en 2021, la team sport de Combloux a accueilli deux 
nouveaux sportifs. Alexis Dumas a intégré l’équipe en tant que skieur free ride et Baptiste Chassage en tant que 
trailer. Ce sont désormais 5 jeunes que la commune soutient dans leur pratique sportive de haut-niveau. Et ils 
nous le rendent bien !

Kenza LACHEB fait son bilan
« Cet hiver j ’ai pu vivre des moments magiques dont je rêvais depuis toute petite. J’ai 
découvert le circuit Coupe du Monde slalom en prenant trois départs et j ’ai pu marquer 
mes premiers points en terminant 27ème à Kranjska Gora. J’ai également été performante 
sur mon circuit , celui de la Coupe d’Europe : j’ai terminé dans le top30 de toutes les étapes 
de slalom, avec notamment une 7ème place lors de la finale en Andorre et une 13ème place 
en Suisse. 
Ma régularité me permet donc de terminer 20ème  du classement général Coupe d’Europe 
slalom 2022. Enfin, les courses réalisées sur le circuit FIS, notamment ma victoire sur le 
slalom de Sestrière en Italie, m’ont permis d’améliorer ma place dans la hiérarchie mondiale.
Au-delà de ces résultats j’ai eu la chance de découvrir de nombreuses stations à travers 
l ’Europe, j ’ai rencontré de nouvelles personnes, j ’ai vécu de belles émotions et t iré 
d’enrichissantes leçons de vie ; je suis très reconnaissante de tous ces moments qui me 

permettent de me construire tout au long de cette aventure !
Enfin, je tiens à remercier toutes les personnes qui me suivent de près ou de loin. Quelle chance d’être soutenue et de skier sous 
les couleurs de Combloux ! 
On se retrouve la saison prochaine pour écrire la suite... à bientôt ! »

Alix MUFFAT ES JACQUES fait son bilan
« Elle a été pour moi assez différente des autres. En effet , j’espérais cette année faire une 
saison complète en FIS mais ça n’a malheureusement pas été le cas puisque je me suis 
fracturée la malléole en entraînement slalom à Adelboden en Suisse au mois de novembre. 
J’ai donc pris mes premiers départs début février. 
Dans le cadre d’un retour de blessure, j ’ai donc jonglé entre FIS Elite et FIS citadine. J’ai 
eu beaucoup de plaisir à revenir à Combloux avec une 3ème place en slalom sur notre 
beau stade de Crève Cœur. 
Ayant beaucoup travaillé le géant cet été, je marque de beaux points aux Gets et monte 
sur la 3ème marche du podium. J’ai également eu la chance de me qualifier à mon premier 
Ladies Night Tour qui fut une super expérience sportive et festive avec pour mot d’ordre 
de «faire le show».
Je termine sur un beau week-end aux Ménuires où je termine première sur les deux 
jours, expérience idéale pour terminer cette fin de saison remontée à bloc pour mes 
dernières échéances.

À très bientôt ! »
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Baptiste CHASSAGNE,  
on fait les présentations

« Je ne suis pas né à Combloux , mais Combloux est ma patrie d’adoption. C’est aussi la 
terre natale de ma passion pour la montagne. C’est ici que je me sens bien. Et c’est ici 
que je me suis découvert un amour ainsi qu’un talent pour le trail. 
Né à Lyon, diplômé de Sciences-Po Paris, le premier chapitre de ma vie fut très urbain, 
tourné vers le football et la quête de haut-niveau dans les études. Puis, à l ’ issue d’un 
stage suivi d’une alternance au sein de l’entreprise Dynastar, j’ai commencé à courir sur 
les sentiers, et à marcher sur le bon chemin. 
Depuis janvier 2019, je mène donc un double-projet qui m’épanouit pleinement et me pousse 
à me lever chaque matin animé d’un enthousiasme profond : un projet professionnel, 
via 40 BPM, une petite agence de communication que j’ai créée ; et un projet sportif, en 
étant athlète au sein du Team Sidas-Matryx , 3ème Team de trail au ranking international 
derrière les mastodontes Salomon et Hoka.  
J’ai dédié les 3 premières années de ma carrière à construire les fondations pérennes 
que nécessite ce sport de haut-niveau découvert sur le tard. Avec des performances 
encourageantes sur des épreuves mythiques comme l’OCC de l’UTMB (6ème), la CCC de 
l’UTMB (9ème), la SaintéLyon (4ème), les Championnats de France de Trail (3ème) ainsi que 
quelques victoires sur de belles épreuves nationales. 
Aujourd’hui, j’ouvre un nouveau cycle de 3 ans, porté vers l’ultra-trail. Je veux me spécialiser 

afin de devenir le plus performant possible sur cette discipline à part , au confluent de la robustesse physique et mentale. J’aime 
courir vite en montagne, mais j’aime encore plus courir moyen-vite longtemps. Mon premier « ultra », couru en mars 2022, avec 
une 4ème place sur la Transgrancanaria, l ’une des plus belles courses du monde, derrière les cadors internationaux , a confirmé 
que j’avais le potentiel pour faire de mes rêves des objectifs. Mon ambition est donc claire. Monter sur ce podium qui habite mes 
songes, quelques kilomètres plus loin dans la vallée : l ’UTMB.
Et pour cela, quoi de mieux qu’enraciner la motivation et la résilience dans ce territoire, ces valeurs et ces habitants dont je suis 
si fier de devenir l ’un des ambassadeurs...». 

23 avril minuit, Jérémie Marin est sur la 
ligne de départ du Madeira Island Ultra Trail.
115 km, 7 100m de dénivelé positif.
La fin de course s’est faite à la bataille pour entrer dans le 
top 10 et finalement couper la ligne en 8ème position après 
14h28min de course.
Les couleurs de Combloux ont brillé sur l’île de Madère !
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ALEXIS DUMAS   
passionnément freeride   

La tête en bas sous le télésiège du Jouty ou en skateboard dans le 
virage de la Pumptrack... voilà deux sites où vous aurez une chance 
de croiser Alexis avant son départ cet été pour les pentes enneigées 
du Chili. Portrait d’un enfant de Combloux qui, à 25 ans, réalise ses 

rêves de poudreuse et de grand ski.
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Après ses premières glissades dès l’âge de 2 ans, Alexis découvre les joies du ski tout-terrain avec le groupe Ski Passion de 
l’ESF de Combloux. Son habileté, sa technique et son envie le mènent à la section ski de bosses de Megève où il enchaine 
les compétitions, jusqu’au circuit Coupe d’Europe. A 19 ans, il décide d’arrêter la compétition et de passer le monitorat, puis 
d’enseigner le ski à l’ESF de Megève.

Mais rapidement, quelque chose lui manque... Cette adrénaline liée à la compétition, l’excitation de porter un dossard, et 
ce fameux parfum de challenge. 
La pandémie de Covid vient perturber nos vies et fermer nos stations. Le jeune moniteur profite de ces journées désormais 
libres pour pratiquer le hors-piste et le freestyle en ski de randonnée avec son ami Clovis Duvillard derrière la caméra. 
Alexis partage alors sa passion et ses images sur les réseaux sociaux, et les retours sont très bons. 

Également conforté par ses formateurs lors de son examen final du monitorat, le combloran passe le cap et s’inscrit au 
Freeride World Qualifier, circuit européen de ski Freeride. Il s’agit désormais de skier des faces vierges ; de créer une ligne 
engagée, esthétique et agrémentée de sauts, le tout après un simple repérage aux jumelles. Une seule course a eu lieu 
cet hiver-là mais peu importe, Alexis est 4ème, il a sa réponse : il est dans le coup, et il a surtout retrouvé cette fameuse 
étincelle, ces sensations qui lui manquaient tant et qui le font vibrer à nouveau, se dépasser, sortir de sa zone de confort. 
C’est décidément ce qu’il aime, passionnément. 

APPROCHE PROFESSIONNELLE 
Le jeune homme décide de se consacrer totalement à sa passion 
et aborde son projet de manière très professionnelle : programme 
intensif de préparation physique, stages de ski sur glaciers en 
automne et recherche de sponsors, le tout, tout seul. Il a alors la 
joie de rejoindre la team d’athlètes de Combloux et avoue être 
très fier de porter le nom de son village natal qu’il aime tant. Il 
est heureux de pouvoir faire rayonner Combloux à travers ses 
vidéos, de l’associer à ce sport et au grand ski. 
Après une première saison Alexis se dit plutôt satisfait . Son 
double bagage technique de skieur alpin et freestyle jouent en 
sa faveur, et il a pu emmagasiner de l’expérience. Ses objectifs 
sont atteints avec des tops 10 et des points pour continuer sa 
progression sur le circuit !
Cet été, le skieur aux cheveux blonds explorera une autre facette 
de sa discipline avec un gros projet de film au Chili. Un voyage 
initiatique qui le fera traverser les Andes à la rencontre de 
skieurs locaux . 

 

Ses aventures sont à suivre sur Instagram 
& Facebook : sur son compte Alexisdumas 

MESSAGE AUX APPRENTIS 
FREERIDER COMBLORANS 

Humble et ouvert, Alexis est ravi d’échanger 
sur sa passion : jeunes comblorans, n’hésitez 
pas à le solliciter !  S ’il devait conseiller 
ceux qui rêvent de suivre ses traces, il leur 
dirait de faire aussi bien du ski alpin que 
du hors-piste, de respecter la montagne et 
de rester prudent et surtout conscient que 
derrière ces belles images il y a du travail, 
du sérieux et une bonne connaissance de 
l’environnement montagnard.
...Et enfin, croire en leur rêve !



Rencontre insolite 
 LE NAGEUR D’EAU GLACÉE 

Fred vit à Combloux et est membre du conseil municipal où il participe aux travaux des commissions sport 
et enfance. Mais à 48 ans, le responsable du secteur aquatique du Palais de Megève possède également 
un titre sportif d’exception dans une discipline dont la plupart des gens ignorent même l’existence : Fred 
est Champion et recordman du Monde... de nage en eau froide !

Cette discipline est très pratiquée dans les pays d’Europe 
de l ’Est et du Royaume-Unis, mais est arrivée en France 
sur le mode de la compétition il y a 3 ans seulement. Fred 
Boulay, qui pratique toujours la natation « classique » sur 
le circuit master se voit un jour proposer de participer aux 
championnats de France de nage en eau froide à Samoëns. 
Aussi intrigué qu’amusé, il accepte... et remporte l’épreuve. 
Le voilà champion de France 2020 toute catégorie, et qualifié 
pour les championnats du monde !

EN MAILLOT À GLOGOW !
C’est donc au cœur de l’hiver polonais que se sont rendus 
Fred et ses courageux compatriotes en maillots et bonnets 
de bain. Le ciel est gris, le vent glacial et l’eau de la rivière 
Oder... à 3°C.

 Les nageurs doivent suivre un protocole précis édicté par 
l ’IISA (International Ice Swiming Association) qui interdit 
notamment les coulées, les culbutes aux virages, les plongeons 
et l’immersion de la tête en raison du froid de l’eau et de son 
opacité. Avant le départ dans la petite marina de Glogow, chaque 
nageur se tient devant sa ligne et une voix dans le haut-parleur 
retentit : « Take off your clothes », puis « Go into the water »... 
Et c’est le départ. 

Fred remporte les épreuves de 50 et 100 m brasse dans sa 
catégorie 45-49 ans, en battant également le record du monde. 
Il termine 4ème toute catégorie. Il sourit humblement lorsque 
l’on relève la performance en assurant que : « s’immerger dans 
l’eau froide n’est pas compliqué, y rester un certain temps c’est 
autre chose ! Moi je suis sur des distance courtes mais ceux 
qui s’alignent sur l’épreuve de longue distances, sont dans 
quelque chose de bien plus engagé. » 

Pour se préparer, Fred nage normalement en piscine et deux ou 
trois fois seulement au lac de Passy pour mentaliser la course. 
Par contre, pendant tout le mois qui précède l’épreuve, il prend 
des douches froides ! 

Le nageur explique aussi que se baigner dans l’eau froide est 
bénéfique pour la santé et qu’après une session il ressent 
un effet de bien-être euphorisant. Enfin, dit-il: « autre bonne 
nouvelle : l ’année prochaine, les championnats du monde 
auront lieu dans les Alpes françaises !! » 

Alors, des amateurs ?! 
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été 2022 
OUverture du

NOUVEAU 
Plan d’eau Biotope
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Le label Famille Plus récompense les stations qui s’inscrivent dans une démarche 
globale en faveur de l’accueil des familles. Combloux est labellisé Famille Plus depuis 
2008, renouvelable tous les trois ans. Les engagements du label sont portés sur l’accueil 
personnalisé des familles, des animations et des activités adaptées à tous les âges, 

des tarifs ajustés, la découverte de l’environnement et du patrimoine, des hébergements, 
restaurants et commerces équipés pour recevoir les familles, des services pratiques et la 
sécurité pour tous. 

L’accueil des adolescents fait partie des nouveaux critères du label et des axes sur lesquels Combloux travaille, 
avec notamment la création d’un Explore Game au cœur d’une ferme historique. La réhabilitation du 
plan d’eau biotope, la création d’un nouveau bike park et le projet de nouvelle maison de l’enfance 
sont autant de projets structurants pour l’accueil des familles aux quatre saisons.  

L’audit de renouvellement du label pour Combloux est prévu pour l’hiver 2023. 

Le label Famille plus
s’ouvre au public adolescent

Un nouveau site pour promouvoir la destination 
aux 4 saisons 
Lancé en mai 2022 le nouveau site de destination développé par 
l’agence IRIS Interactive est plus visuel mais surtout beaucoup 
plus fourni en contenu rédactionnel. 
Cette nouvelle vitrine est centrée sur l’expérience utilisateur 
avec une navigation intuitive et des pages inspirantes sur le 
plan esthétique et informatif. 
Un important travail de référencement a été effectué pour 
améliorer la visibilité des offres du territoire dans les résultats 
des moteurs de recherche internet. 
Ce nouveau site intègre également une partie blog avec la 
publication régulière d’articles pour partager des conseils, des 
portraits d’habitants, des recettes de cuisine ou proposer des 
expériences à découvrir ou des inspirations de séjour. 

Le choix d’un hébergement vert : 
Ce nouveau site bénéficie d’un hébergement plus vert via 
le datacenter Webaxys situé au Havre, récompensé lors des 
trophées du développement durable. Parmi les efforts réalisés, 
on compte : l ’autonomie en énergie d’une baie sur dix , le 
fonctionnement des serveurs grâce aux énergies renouvelables, 
le refroidissement des datacenters par l’air extérieur.
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Les Légendes de Combloux 
en route pour une saison 4
Mises entre parenthèses pour l’été 2022 au profit du partenariat 
avec les éditions Auzou, les Légendes de Combloux seront de 
retour pour l’hiver 2022/2023. 

Pour cette quatrième saison, le granit et les graniteurs seront 
au cœur de l’intrigue et le fil rouge des différentes animations 
des Légendes. Un nouveau format sera proposé pour le grand 
spectacle hebdomadaire mêlant projections et déambulation 
avec les comédiens. 

Le scénario est cours d’écriture il devrait encore réserver de 
belles surprises et dévoiler de nouvelles histoires de Combloux 
à nos visiteurs. 

Combloux 1er dans le top 10 des stations handi ski 
En février 2022, le site d’information dédié au ski « Skiinfo» publiait son top 10 des stations les mieux équipées 
pour la pratique du handiski. Et c’est Combloux qui arrive en tête du classement grâce aux efforts du domaine 
skiable Les Portes du Mont-Blanc pour faciliter l’accès aux pistes et aux remontées mécaniques aux personnes en 
situation de handicap. L’expertise de l’association Loisirs Assis Evasion et des moniteurs de ski de l’ESF formés à 
l’accompagnement et l’enseignement aux personnes 
à mobilité réduite est également saluée dans l’article. 

La remise du premier Tetraski à Loisirs Assis 
Evasion :
Pour aller encore plus loin dans l’accès aux sports de 
glisse pour tous, Loisirs Assis Evasion s’est vu remettre 
cet hiver le premier Tetraski d’Europe, un équipement 
révolutionnaire permettant de faire skier des personnes 
avec de lourds handicaps physiques. 
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Une saison 2021-2022 
de tous les records
La saison d’hiver 2021-22 s’est déroulée sous les meilleurs auspices. 
Météo clémente, clientèle en demande, produit ski de bonne qualité, 
tous les ingrédients étaient réunis pour que la saison déroule son 
tapis blanc comme il faut !

Ainsi la SEM des Portes du Mont-Blanc enregistre un nouveau record de ventes avec un chiffre d’affaires de 
11 895 005 € TTC* 

Malgré une semaine du jour de l’an compromise par 3 jours de forte pluie, la semaine de Noël et le mois de janvier ont 
été très bons avec une bonne météo notamment les week-ends. 

Le calendrier des vacances de février était aussi plus intéressant avec une répartition plus équilibrée sur les 4 semaines 
de congés. 

Avec 394 810 visites, 2021-2022 est la meilleure fréquentation depuis l’avancement d’une semaine des vacances de 
février en 2014.
*(hors forfait Mont Blanc United et répartition avec les Contamines...).
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Des travaux en perspective 
Une saison hivernale se termine, la suivante se prépare déjà sans oublier 
l’offre estivale qui réserve quelques nouveautés.
Cet été plusieurs grandes inspections auront lieu sur différents appareils pour un montant de 750 000€.
La piste de la Blanchot à la Giettaz sera aussi reprise pour créer une véritable piste bleue sur toute la longueur. Actuellement la 
largeur n’est pas suffisante pour satisfaire le plus grand nombre, la piste sera donc élargie pour faciliter la descente des skieurs 

débutants et désengorgé le secteur. 

La poursuite du chantier de la retenue collinaire
Le chantier de la retenue collinaire a démarré en juillet 2021, l’équipement doit être livré en en octobre 2022. La météo sera cruciale 
pour que le chantier se passe dans les meilleures conditions.

Cet été, rendez-vous au sommet de la télécabine du Jaillet 
L’aire de jeux, particulièrement appréciée des familles, installée 
au sommet de la télécabine du Jaillet sera agrémentée dés 
cet été d’un nouveau module grandiose : une balançoire de 
16 mètres de haut. De quoi vivre de belles aventures dans un 
cadre magnifique. 
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Bibliothèque   
	 	 vers	un	retour	à	la	normale	
L’année 2021 à la bibliothèque, comme l’année 2020, a été 
marquée par les contraintes liées à l’épidémie de COVID. Les 
accès aux espaces de lectures ont été fermés jusqu’à l’automne, 
des jauges de public ont dû être appliquées, les documents 
placés en quarantaine, désinfectés, le pass sanitaire présenté...

Mais depuis l’automne, les mesures ont pu être allégées : les 
espaces de lecture et de travail sont à nouveau accessibles, 
comme les accès aux ordinateurs. Il n’y a plus de jauges ni de 
présentation de pass sanitaire. Le masque n’est plus obligatoire. 
Les classes ont pu revenir pour des animations et des échanges 
de livres, avec pour seule contrainte des temps d’aération 
entre chaque passage et avant l’ouverture au public, ce qui 
n’est pas très gênant.

Nous avons revu avec joie les petites frimousses des écoles 
qui ont bien changé en un an et demi (nous les avions quittés 
en février 2020 pour les retrouver en octobre 2021).

Après les acryliques de Michel MARTEAU, nous avons exposé 
cet hiver les pastels de Sylviane GODEFROY dont le réalisme a 
surpris nos visiteurs croyant souvent que les tableaux exposés 
étaient des photos.

Pendant ce temps, nous avons amélioré, avec notre fournisseur 
de logiciel, le fonctionnement de notre site internet pour vous 
permettre de consulter plus facilement le catalogue et effectuer 
vos réservations, demandes de prolongation en ligne.

Nous en avons également étoffé nos rayons avec des ouvrages 
sur la protection de l’environnement. Nous vous proposons un 
choix de magazines, livres, DVD sur des sujets aussi divers que : 
faire ses produits d’entretien, supprimer le plastique, sauver 
les océans et les montagnes, la fausse économie «responsable 
et protectrice de l’environnement » et , pour rester optimiste, 
des exemples de personnes qui « changent le monde » à 
leur échelle.

Pour suivre l’actualité de la bibliothèque : page Facebook 
https://www.facebook.com/biblio.combloux  ou sur le 
site  https://www.biblio-combloux.fr
Si vous voulez nous rendre visite nous vous rappelons 
nos horaires d’ouverture habituels, 
LUNDI  MARDI MERCREDI  VENDREDI  de 15H30 à 18H30
MERCREDI et SAMEDI  de 9H30 à 12H
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www.combloux.com 

Capitaine BiotopeCapitaine Biotope

Visite théatralisée sur les secrets du plan d’eau

Tous les jeudis du 
21 juillet au 11 août

Durée : 50min Tarif : 10€Réservation obligatoire

www.combloux.com 

 21 & 28 juillet 2022 
 3 & 17 août 2022 

DE LA NUITDE LA NUIT
LA NUITLA NUIT

Randonnée à
la découverte

de la faune

Dégustation
de produits

locaux

PARKING DE CUCHET

ALPAGE DE BEAUREGARD

Initiation à 
l’observation 
de la voûte

céleste 

 Extinction de l’éclairage 
 public de 23h à 6h : et si vous 

en faisiez autant ? 

 Opération spéciale 
10 € par personne
À partir de 10 ans
- Sur réservation -

 De 19h45 à minuit  

www.combloux.com 

la Marche
à l’aube

- Mardi 2 août 2022 - 

- Réservation obligatoire -
Tarif : 10 € (à partir de 10 ans)

 « De l’aube astronomique à l’heure dorée laissez 
vous conter la fabuleuse histoire de l’Univers et

de la vie sur Terre » 

Marche contée
De 4h15
à 6h30

En compagnie de l’autrice Blandine PLUCHET

Agua Sonora
4 & 5 août - 19h
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ON CROIT EN TOIT !   
Ludwig Tavernier est couvreur-zingueur. Il construit des toits. Un 

savoir-faire dont on ne sait s’il relève de l’art ou du métier. Bourreau 
de travail, voltigeur un peu, virtuose beaucoup, le combloran 

d’adoption, qui n’aime rien plus que la hauteur et la liberté, tâchera 
de faire briller sa profession et récompenser son investissement 
en décrochant, en décembre 2022, le prestigieux titre de Meilleur 

Ouvrier de France. 

Rencontre avec ce jeune couvreur venu s’installer face au toit 
de l’Europe, pour viser les sommets.
Bonjour Ludwig. Peux-tu nous dire pourquoi tu as choisi ce métier 
de couvreur ? Qu’est-ce qui rend ce travail si spécial ? 
« La liber té avant tout . Sur les toits , je suis seul avec les 
éléments. Au-dessus de moi, il n’y a que le ciel , le soleil et 
la montagne .  J ’a ime cette 
hauteur et  la  perspect ive 
qu’elle m’offre, comme une 
pr ise  de recul .  Je  prends 
aussi énormément de plaisir 
à  ou v rage r  l ’ anc i en ,  l es 
bâtiments chargés d’histoire. 
J’ai l’impression de récupérer le flambeau d’un savoir-faire qu’il 
s’agit de transmettre comme un héritage. D’où mon amour du 
travail bien fait . Enfin, je m’accroche à ma mission : mon métier, 
c’est de construire un toit à des familles, pour qu’elles puissent 
vivre des jours heureux ! »

Originaire de région parisienne, tu t ’es installé à Combloux en 
septembre 2020. Qu’est-ce que tu y as trouvé ? 
« Je suis passionné de hauteur. Qu’il s’agisse de grimper sur les 
toits ou en haute-montagne. J’essaye d’ailleurs de me rendre 
chaque année au Népal. J’ai trouvé ici une proximité à la nature 
qui me rappelle, chaque fois que je lève les yeux, à mon humilité. 
J’expérimente une réelle sérénité, une vie plus paisible, avec 
moins de bruit , au sens large du terme. »

Pourquoi t’es-tu inscrit au concours de MOF ?
« J’aime les défis qui te sortent de ta zone de confort . J’aime 
l’ idée de se remettre en question à travers des challenges. Je 
crois que ce sont les réminiscences de l’éducation reçue chez 
les Compagnons du Devoir : « Aujourd’hui tu peux être grand, 
mais demain tout petit ! » ...

On  imag i n e  d i f f i c i l emen t 
l’immense investissement que 
cela exige... 
«  Pour  le  concours ,  nous 
devons rendre la maquette 

d’un dôme à l ’ impérial de 1m50 par 2m. Mais pour moi, c’est 
beaucoup plus qu’une simple maquette. C’est le résultat de 1500 
heures de travail. Je ne fais pas cela pour le prestige d’un titre 
ou d’une haie d’honneur mais pour défendre un métier-passion 
qui, petit à petit , se perd ! »

COMBLOUX C ’EST VOUS !

« Je ne fais pas cela pour le prestige d’un titre ou d’une haie d’honneur mais pour défendre un métier-
passion qui, petit à petit, se perd ! »

«  À  Combloux , 
j’expérimente une 
réelle sérénité, une 
vie plus paisible, 
a v e c  m o i n s  d e 
bruit, au sens large 
du terme. »
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Gérard Socquet-Juglard  
	 	 	 	passionné	et	passionnant	  
Difficile de résumer Gérard Socquet-Juglard en seulement quelques 
lignes tellement sa gentillesse, son implication et sa connaissance 

du village étaient grandes. 

Tellement que certains parlent encore de lui au présent...
Porte-drapeau de l’association des anciens combattants 
durant de nombreuses années, on s’y souvient de lui comme 
un homme de convictions, qui toute sa vie, s’est engagé avec 
passion, toujours prêt à partager ses souvenirs.

Le partage, la transmission des souvenirs sont certainement 
d’ailleurs ce qui caractérisait le mieux Gérard, bien au-delà 
de ce qu’il a pris le temps d’écrire dans ses livres. C ’est 
donc tout naturellement qu’à la fin des années 90, Gérard 
rejoint le Musée de la Pente aux côtés d’autres gardiens de la 
mémoire du village. Rapidement il participe à une première 
exposition organisée par le Musée à laquelle il apporte de 
nombreuses précisions et multiples documents. Au vu du 
succès rencontré par l’exposition, certains arrivent à le 
convaincre de coucher sur le papier tous ses souvenirs. 
Gérard se met alors au travail et recence quelqu’unes des 
anecdotes de la vie passée à Combloux dans son premier 
ouvrage, «Mémoires d’un Combloran», un récit à la fois 
tendre et drôle. 

Toute sa vie Gérard a continué à transmettre l’histoire du 
village en portant une attention toute particulière aux plus 
jeunes. Cathy Verdier qui, du temps où elle travaillait à 
l’accueil de la mairie, l’avait fait venir à l’école, raconte : «Dès 
que je lui ai proposé de venir à la rencontre des élèves il a 
répondu oui avec un très grand enthousiasme. Il a mis tout 
son cœur à la préparation de cette visite. Il avait pris soin 
de venir avec des panneaux qu’il avait confectionnés pour 
expliquer aux enfants combien l’école avait changé depuis 

son enfance. Il était même venu avec sa petite valise en 
bois qui lui servait de cartable, pour leur montrer ! Il avait 
une forme de générosité peu commune dans sa manière 
de partager ses souvenirs.» 

Aujourd’hui restent de Gérard quelques écrits, témoignages 
de la vie d’antan au village, de nombreux souvenirs, qu’il 
conservait précieusement mais surtout le sourire de tous 
ceux qui l’ont croisé.
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CASE RÉNOV 
Vous souhaitez améliorer le confort de votre logement,

réduire votre facture énergétique, donner de la valeur à votre 
habitation, participer à la lutte contre le changement climatique ?

Ayez le réflexe CaseRénov,
Le SERVICE d’accompagnement à la rénovation énergétique de la Communauté de Communes Pays du Mont-Blanc qui 
propose des aides et accompagnement.

Les dernières avancées
CaseRenov met à disposition un GUIDE DES AIDES pour permettre aux 
propriétaires occupants d’estimer les aides disponibles en fonction de 
votre situation.. 

À télécharger sur ccpmb.fr
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Les aides pour les 
Propriétaires bailleurs
Vous êtes propriétaire et mettez votre bien en 
location annuelle ?  Vous pouvez désormais 
b é n é f i c i e r  j u s q u ’à  4  7 5 0  e u r o s  d ’a i d e 
financière complémentaire pour vos travaux de 
rénovation énergétique.

Conditions pour en bénéficier :
• Le logement est situé sur l’une des 10 communes de 
la Communauté de communes Pays du Mont-Blanc 
(Combloux , Les Contamines-Montjoie, Cordon, Demi-
Quartier, Domancy, Megève, Passy, Praz-sur-Arly, Saint-
Gervais, Sallanches).
• Les travaux devront :
– porter sur un ou plusieurs postes (isolation des murs, 
isolation du toit, isolation du plancher bas, remplacement 
des menuiseries) ;
– permettre un gain énergétique supérieur à 25%. Pour 
justifier ce gain énergétique, un passeport thermique du 
logement doit être réalisé avant travaux par le conseiller 
Energie Habitat de la CCPMB (coût : 100 euros, remboursés 
si les travaux de rénovation sont réalisés et que l’aide de 
la CCPMB est accordée).
• L’aide financière de la CCPMB est limitée à 1 logement 
par propriétaire.
• La per formance des matériaux utilisés devra être 
supérieure ou égale aux critères du crédit d’impôt 
(consultable en ligne), et impérativement indiquée sur 
le devis de l’entreprise.

Prochaines étapes :
1. Contacter CaseRenov pour confirmer que vous pouvez 
bénéficier de l’aide et réaliser le passeport thermique 
du logement.
Contact : 04 50 90 49 55 ou energiehabitat[@]ccpmb.fr
2. CaseRenov s’occupe de monter le dossier de demande 
d’aide financière.

RAPPEL : les demandes d’aides financières 
sont à réaliser avant de commencer les travaux
Chaque situation est particulière. Rapprochez-
vous de la conseillère Énergie Habitat pour 
connaître les conditions d’éligibilités.
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Se préparer au tri  
à la source des biodéchets

Les déchets putrescibles c’est 33 % du poids de notre poubelle 
d’Ordures Ménagères, ils peuvent être valorisés.

Les dernières lois f rançaises ( loi  LTECV di te Transi t ion 
Energétique pour la Croissance Verte du 17/08/2015 et loi 
AGEC dite Anti-Gaspillage pour une Economie Circulaire du 
10/02/2020) prévoient de généraliser le tri à la source des 
biodéchets au 31 décembre 2023 pour tous les producteurs.
L’obligation est effective aux professionnels depuis 2012 en 
fonction de leurs seuils de production. Depuis le 1er janvier 
2016, les professionnels produisant plus de 10 t/an doivent 
trier et valoriser leurs biodéchets. Ce seuil sera abaissé à 5 t/
an dès le 1er janvier 2023.
Au 1er janvier 2024, tout le monde sera concerné : les ménages 
et collectivités, les entreprises, les établissements de santé, 
les restaurants, ...
 
Le SITOM a lancé une étude de STGDO (Schéma Territorial de la 
Gestion des Déchets Organiques) avec le bureau d’étude Elcimaï 
Environnement afin de définir la ou les solutions techniques 
les plus appropriées au territoire. 
Cette étude est subventionnée à 70 % par l’ADEME et constitue 
une étape indispensable pour pouvoir bénéficier des aides 
à la mise en œuvre (à hauteur de 55 % des investissements 
pour la gestion de proximité qui peuvent être complétées par 
la Région Auvergne Rhône-Alpes).

Le STGDO aidera à la prise de décisions.
 Le tri à la source des biodéchets peut se faire via des solutions 
de proximité (compostage individuel, compostage en pied 
d’immeuble, de quartier,) seules ou en complémentarité avec 
des collectes séparées.

Les biodéchets  ce sont aussi 
les déchets verts
BIODECHETS = Déchets alimentaires (déchets de cuisine  
et de table) + déchets verts 
Les biodéchets, ce sont aussi les déchets verts.
BIODECHETS = Déchets alimentaires (déchets de cuisine  et 
de table) + déchets verts 
 
Les déchets ver ts, actuellement déposés en déchèteries, 
peuvent être utiles dans les jardins ou dans le processus des 
différentes formes de compostage (sites partagés, plateformes...). 
C ’est pourquoi, l’étude menée porte également sur la gestion 
des déchets verts.
Les résultats sont attendus pour fin juin 2022.
Utiliser les tontes de pelouses : pailler les pieds de haie
Utiliser les coupes de haie : petit bois pour l’allumage de feu.
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Concernant les espaces publics, le tri sélectif a été déployé 
sur la zone de Plan Perret en proposant des poubelles triple 
flux , des poubelles double flux sont aussi installés lors des 
événements organisés dans le village. 

Concernant le compostage des biodéchets ,  grâce à la 
mobilisation récente des riverains et à l’accompagnement du 
SITOM des Vallées du Mont-Blanc le site de compostage de 
quartier de l’église va ouvrir cet été, ce sera le deuxième sur 
la commune. 

À l’automne un troisième site de compostage collectif prendra 
place sur la zone de Plan Perret permettant ainsi au restaurateur 
à côté du plan d’eau de valoriser ses déchets verts. 

« La municipalité reste « La municipalité reste 
à l’écoute des habitants à l’écoute des habitants 
et des restaurateurs pour et des restaurateurs pour 
continuer de développer ce continuer de développer ce 
type d’initiatives. »type d’initiatives. »

Concernant le défi Super Z ’Héro là aussi le résultat est positif, 
grâce à l ’accompagnement individuel et collectif proposé 
par notre par tenaire et pris en charge par la collectivité, 
les poubelles des 6 ménages suivis ont drastiquement 
diminuées et des bonnes habitudes ont été prises. Ces 5 mois 
d’accompagnement ont été bénéfiques.

Enfin concernant les moloks, les capots ont été changés suite 
aux inconforts d’utilisation. 

À partir de 2023 les consignes de tri élargi seront mises en 
place sur le territoire même si le meilleur déchet est celui 
qu’on ne produit pas ! 

ENVIRONNEMENT

Depuis le début de notre mandat les questions environnementales 
sont au cœur des actions de la municipalité et la gestion des déchets 

en fait aussi partie.
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Nos acteurs économiques s’engagent     
pour la transition du territoire

La boucherie chez Flo joue le jeu
 

«Nous avons participé à la première réunion Flocon Vert 
et cela nous a donné envie de faire quelque chose à notre 
niveau.» Déjà, la boucherie proposait à ses clients de venir 
avec leurs propres contenants. 

«C’est quelque chose qui s’est un peu perdu parce que nous 
avions ordre de ne plus les accepter ces deux dernières 
années pour des raisons sanitaires qui nous étaient 
imposées par la fédération française de la boucherie. 
Alors maintenant, il faut juste attendre un peu que les 
gens reprennent leurs habitudes.» 

En revanche, la boucherie a décidé d’investir dans de nouvelles 
barquettes, carton et recyclables : «Avant nous avions des 
barquettes plastique pour le micro onde et alu pour passer 
au four. Certes cela nous coûte deux fois plus cher à l’achat 
et il a fallu investir dans une nouvelle machine pour les 
fermer, mais nous avons tout de même opté pour cette 
nouvelle solution qui convient à tout et permet de réduire 
notre impact.» 

La boucherie a aussi investi dans des cerclages en bois qui 
permettent de cuire les quiches, fournit des sacs papier pour 
ceux qui viennent sans cabas, mais a tout de même gardé des 
sacs plastiques, réutilisables et recyclables afin de préparer 
les commandes et de les conserver au froid.

«Nous avons aussi des paniers en osier pour les commandes, 
mais nous avons cet impératif de nous organiser en amont 
pendant les périodes d’affluence.  La prochaine étape, sera 
le compostage qui sera de toute manière obligatoire pour 
les professionnels dès janvier 2023 et un an plus tard pour 
les particuliers. Aujourd’hui, nous évacuons déjà une partie 
de nos épluchures vers des bacs à compost collectifs situés 
sur la commune et nous nous sommes rapprochés du GAEC 
les Montagnards car nous passons entre 50 et 70 kg rien 
que de pommes de terre par semaine pendant la saison ». 
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« Sur ces sujets, i l me parait 
important de communiquer afin de 
montrer à chacun qu’on peut trouver 
des solutions ».
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L’actualité économique 

Le Manoir des Brons nouveau gérant
Emmanuel PRICOT
Centre de vacances 
2222, route de la cry cuchet • www.manoirdesbrons.fr

Changement de propriétaire 
pour la pizzeria 

Les gérants de la Tanière ont repris la Casa Di Steph 
qui s’appelle désormais la Tana di Fronte.

56, route de Sallanches  • 04 50 54 18 29

Marmites et Cie devient 
Le Chalet Gipsy
Bienvenue à Ambre GAIDDON et bonne dégustation dans 
son nouvel établissement.

151 Route de Sallanches Le Vorassay
06 10 23 32 29

Le salon de thé Miss Clafoutis 
devient Au Planté d’bâton
Stephen Dal Zotto a repris le salon et vous accueille 
toute l’année. 
85 route de Megève . 09 53 65 83 07

ECONOMIE

Le BDA Junior 
s’agrandit 
Romain Orset et son équipe 
vous accueille à la belle saison 
sur la zone de Louparc.
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ECONOMIE

Bienvenue à Fred Juliat nouveau coiffeur 
installé dans son établissement Le Salon 
Salon de coiffure femme, homme et enfant. 
100 Chemin des Passerands • 04 50 58 64 73

Salon Belair, 
bienvenue à Lola PARRENO GIL 

27 Rte de la Cry Cuchet
06 73 27 69 27 • salonbelair74@gmail.com

Le Coin Savoyard a 
changé de propriétaire
Après 200 ans d’histoire familiale une page se 
tourne et c’est désormais Marie-Caroline Paillet 
et son conjoint qui écrivent un nouveau chapitre 
de l’histoire du Coin Savoyard.

300 Rte de la Cry Cuchet • 04 50 58 60 27
www.coin-savoyard.com

Changement de propriétaire 
au restaurant le Petit Cuchet
L’établissement a été repris par Clément 
Perraud et Caroline Quiblier

3800, route de la Cry Cuchet • 04 50 58 67 07

Les douceurs de la Yaute 
par Tybalt Moreau 
Fabrication artisanale de pâtisserie et de biscuits sucrés ou salés.

06 10 44 14 08 • lesdouceursdelayaute74@gmail.com
https://les-douceurs-de-la-yaute-combloux.eatbu.com/ 

Francesca BOTTOLI 
traductrice- interprète 
italien><français
Ser v i c es  p roposés  au x  pa r t i cu l i e r s  e t 
entreprises :

Traduction - correction - rédaction libre d’un 
texte (ex. site internet, brochures, e-mail)

Traduction - co-coordination pour cérémonies 
( e x .  m a r i a g e s )  e t  é v é n em e n t s  ( e x . 
sport, réunions)
07 61 18 36 32 • francesca.bottoli74@gmail.coM

Régén’Air & Sens 
Naturopathe et reflexologue, Charlène Orset-Veyrat 
vous accueille sur rendez-vous.

94 route du Médonnet  • 06.77.99.92.74
www.regenairetsens.com
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Le Contrat d’Engagement Jeune,Le Contrat d’Engagement Jeune,  
qu’est-ce que c’est ? qu’est-ce que c’est ? 

Le Contrat d’Engagement jeune s’inscrit dans la continuité du plan 
“1 jeune, 1 solution” mis en place en juillet 2020, une mobilisation 
en faveur de l’emploi des jeunes qui a permis à près de 4 millions 

d’entre eux de trouver une solution : un emploi, une formation ou un 
parcours d’insertion. 

À partir du 1er mars 2022, un parcours entièrement personnalisé qui peut durer de 6 à 12 mois en 
fonction du profil, pour aider le jeune à définir son projet professionnel et à trouver un emploi. 

VOS DÉMARCHES

 Quand le jeune signe un contrat, il peut bénéficier des avantages suivants : 
• Un accompagnement par un conseiller dédié qui le suit tout au long de son parcours et jusqu’à ce qu’il trouve un emploi. 
• Un programme intensif de 15 à 20 heures par semaine composé de différents types d’activités
• Une allocation pouvant aller jusqu’à 500€ par mois en fonction de ses ressources et sous condition qu’il respecte 
ses engagements

Les bénéfices c’est aussi préparer son avenir et mettre toutes les chances de son côté pour: 
• Définir et bâtir son projet professionnel 
• Mettre en valeur ses talents et ses compétences
• Découvrir le monde professionnel et comprendre son fonctionnement et ses codes
• Trouver les bons contacts pour accéder plus facilement et plus rapidement à un emploi 

Concrètement qu’est-ce qu’on y fait ?  
La Mission Locale la plus proche accueille le jeune et en fonction de son profil, ses compétences et ses envies, il pourra 
avoir accès à : 
• Des ateliers collectifs avec d’autres jeunes pour partager leurs expériences
• Des stages en immersion en entreprise pour découvrir différents métiers
•  Une formation pour accéder à un métier qui lui plait 
• Une mission d’utilité sociale, par exemple grâce au Service Civique, pour s’enrichir grâce à l’engagement citoyen 
• Une entrée en prépa-apprentissage pour pouvoir postuler ensuite à un apprentissage
• Le suivi d’un programme extérieur : une formation dans une École de la 2ème Chance, un Epide (Etablissement pour 
l’insertion dans l’emploi), etc.
• Des aides pour faciliter son quotidien

Une application lui permettra de  suivre l’évolution de son projet et de tenir  ses engagements.
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VOS DÉMARCHES

Résultats de l’enquête sur les mutuelles Résultats de l’enquête sur les mutuelles 
communalescommunales
Avec le dernier bulletin municipal, vous avez reçu un sondage concernant l’éventuelle mise en place d’une mutuelle communale.

Nous remercions celles et ceux qui ont répondu à ce questionnaire. Mais compte tenu du faible nombre de réponses intéressées 
(22/1500), il ne paraît pas pertinent pour la commune de lancer un appel d’offre !

Nous avons pris connaissance par vos réponses de vos besoins et nous pouvons seulement vous conseiller de vous rapprocher 
de votre mutuelle actuelle afin de renégocier ou de réajuster les termes de votre contrat.

Nous vous rappelons que depuis la loi de décembre 2020, vous pouvez résilier à tout moment votre mutuelle, dès lors que vous 
avez souscrit votre contrat depuis plus d’un an. 

Le Contrat d’Engagement Jeune c’est pour qui ? 
La personne peut en bénéficier si elle : 
• A entre 16 et moins de 26 ans (moins de 30 ans pour les jeunes en situation de handicap)
• Est sans emploi durable (=CDI ou CDD longue durée), 
ni formation 
• N’a pas de projet professionnel défini 
• Fait face à des difficultés matérielles et financières
• Est prête à s’engager à suivre le programme

Qui peut bénéficier de l’allocation ? 
L’allocation pourra aller jusqu’à 500 euros par mois en 
fonction de : 
•  L’âge
•  Des ressources 
•  Du statut (détaché fiscalement ou rattaché à un foyer 
aux revenus modestes) 
• Du respect de ses engagements

Mission Locale Jeunes Faucigny Mont Blanc. 04 50 89 72 30
Cluses : Carré Jeunes, 72 Avenue G. Clemenceau
Bonneville : 100 Rue Paul Verlaine 
Sallanches : 109 Rue Justin
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ÉTAT CIVIL

~NOs Mariés~
26•06•2021        

& Constance, Chloé DE BATS  Augustin, Jean, Joseph, Philippe CHOPLAIN 

24•07•2021        

& Caroline,  Pauline RICHARD   Ambroise, Jean, Marie SOCQUET-CLERC 

21•08•2021               

&Maud PASQUIER   
Bertrand, Daniel BIBOLLET  

& Pia AKL  Georges ZAATAR 

11•12•2021               

& Camille, Diane MARTINELLI  Arnaud, Emmanuel, Christian d’ESQUERRE 

08•01•2022                 

& Charlotte, Emmanuelle POSTIC    Jean-Cassien, Marie, Thibaud TILLETTE de MAUTORT

22•01•2022                        
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ÉTAT CIVIL

~Nos Bébés~
06•05•2021   04•07•2021 13•08•202111•06•2021

03•09•2021 22•09•2021 

Léo Paul Clément 
SOCQUET JUGLARD A     mbroise François Jérémy    MARQUET C léa 

TRONCHET Cyprien Maurice René  
PATUREL

Thaïs Jean-Pierre  
POMPONNE GIRARD Romy Héloïse Marie  

MERMIER

06•11•2021

E louan André Roger 
CHOMETY

17•11•2021

A lbert 
SOCQUET-CLERC

26•11•2021 14•01•2022 08•02•202208•12•2021

10•02•2022 17•03•2022

Thalia Agnès Simone  
PERRAUD Romain Giovanni  

GACHET Adèle 
BOTTOLLIER-CURTET Chloé 

BLONDET

Malone Cyrille  Gilles  
SADOINE Emilien François 

SOCQUET-CLERC

27•03•2022

Pauline Agathe Andrée  
PEYROT
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ÉTAT CIVIL

~Nos~ 
défunts

~23 • 04 • 2021~
FFrançoise Jeanne Suzanne  

BAZIN épouse BARBIER

~28 • 04 • 2021~
Marc Jean-Marie  

MILLION

~29 • 05 • 2021~
Colette Thérèse 

AYLÉ épouse VEISEN

~30 • 05 • 2021~
S téphane René  

HUGET

~30 • 05 • 2021~
M ichel Nicolas François  

PAGET

~27 • 06 • 2021~
Bernard Francis  

PERRIN

~02 • 09 • 2021~
Daniel Marie Robert  

BRONDEX

~16 • 09 • 2021~
Jacques Henri DURVILLE

~18 • 09 • 2021~
Y vonne Marie 

OUVRIER-BUFFET ÉPOUSE DUMAS

~30 • 09 • 2021~
Solange Marie 

PÉRINET épouse EMONET

~18 • 11 • 2021~
Gérard Ambroise 

SOCQUET-JUGLARD

~21 • 02 • 2022~
Eugénie Marie Paule  

DÉRICK épouse EVA



Envoyez nous vos photos par mail  !
invertebres@cen-savoie.org
Merci de préciser date, commune, 

lieu-dit et altitude. 

Vous pouvez également nous poser vos questions.

Avec l’application                                                                                           

Pour participer, 2 possibilités
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Punaises, Araignées 
Mollusques, Opilions 

et Coccinelles...
...de mars à décembre

2022

Enquête 

...ou grâce à : 
Cet outils vous permet de participer à l’inventaire 

de tout notre patrimoine naturel !

www.inaturalist.org

2022
Année des 
porte-bonheurs !


